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EDITORIAL 

La violencia política en México continúa 
cobrando vidas y sembrando el miedo 
en comunidades de todo el país. El más 

reciente acto de barbarie ocurrió durante la 
madrugada del martes 23 de abril, cuando un 
grupo armado atacó el domicilio de Arturo Lara 
de la Cruz, candidato de Movimiento Ciudadano 
por la presidencia municipal de Amanalco de 
Becerra, dejándolo herido de bala. Este es solo 
uno de los muchos casos de violencia contra 
candidatos que hemos presenciado durante el 
actual proceso electoral.

Los hechos son alarmantes: hombres 
armados balearon el domicilio del candidato 
en la comunidad de Rincón de Guadalupe, 
dejando una cartulina exigiendo su retiro de 
la contienda. Lara de la Cruz resultó herido de 
bala en la pierna y tuvo que ser trasladado a un 
hospital, donde su estado de salud sigue siendo 
delicado. Este ataque cobarde no solo amenaza 
la vida de un individuo valiente que busca servir 
a su comunidad, sino que también socava la 
integridad de nuestro proceso democrático.

Lamentablemente, este no es un incidente 
aislado. En enero del año pasado, Miguel 
Ángel Lara de la Cruz, síndico de Amanalco 
por Movimiento Ciudadano, fue asesinado. Y 
la violencia no se detiene allí: recientemente, 
dos aspirantes más fueron asesinados, Noé 
Ramos, del PAN en El Mante, Tamaulipas, 
y Alberto Antonio García, de Morena en 
San José Independencia, Oaxaca. En total, 

son aproximadamente 25 los candidatos y 
candidatas que han perdido la vida en este 
proceso electoral.

Es evidente que la situación es alarmante 
y requiere una acción inmediata y decidida 
por parte de las autoridades y la sociedad 
en su conjunto. No podemos permitir que la 
delincuencia organizada siga amenazando la 
vida de quienes buscan servir a sus comunidades. 
Es fundamental que se investiguen a fondo estos 
actos criminales y se lleve a los responsables 
ante la justicia; la delincuencia organizada no 
puede continuar teniendo como rehén a las 
elecciones.

Los partidos políticos y las autoridades deben 
trabajar juntos para garantizar la seguridad de 
todos los candidatos y candidatas, y para crear 
un ambiente libre de violencia y temor en el que 
puedan participar en igualdad de condiciones. 
La violencia en las elecciones no solo atenta 
contra la vida de los individuos, sino que 
también socava la legitimidad y la integridad de 
nuestro proceso democrático.

En este momento crucial, debemos unirnos 
como sociedad para condenar la violencia en 
todas sus formas y defender los principios 
fundamentales de nuestra democracia. Cada 
vida pérdida es una tragedia que nos afecta a 
todos, y es nuestro deber colectivo es proteger 
la integridad de nuestro proceso electoral.

LA REVISTA PENINSULAR

PROTEGER LA INTEGRIDAD 
DEL PROCESO ELECTORAL, 

UN DEBER COLECTIVO
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CDMX.- Esta semana nos encontramos con un suceso 
verdaderamente sorprendente en el ámbito de las 
campañas políticas. -comentó la periodista iniciar la 
conversación en el Balmoral- El incidente de Claudia 
Sheinbaum con los encapuchados armados que la 
interceptaron causó consternación en todo el país. Al 
parecer, se trataba de un grupo de autodefensas que 
querían compartir un mensaje a la candidata morenista.
 

-Claudia Sheinbaum es 
interceptada por encapuchados
Por Baltasar Barbolla

EL INCIDENTE DE CLAUDIA SHEINBAUM CON 
LOS ENCAPUCHADOS ARMADOS QUE LA IN-
TERCEPTARON CAUSÓ CONSTERNACIÓN EN 
TODO EL PAÍS.

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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-Sí, ha sido un episodio 
bastante inusual y preocupante. 
-opinó el analista- En México 
desafortunadamente no somos ajenos 
a la violencia e intimidación que se 
vive en las carreteras ni a la violencia 
en contra de candidatos, esto último 
especialmente en el actual proceso 
electoral; sin embargo, no es común 
ver que candidatos presidenciales 
pasen tales situaciones. De hecho, 
a los mexicanos nos hace recordar 
episodios dolorosos de nuestra 
historia como el magnicidio de Luis 
Donaldo Colosio en 1994.
 
-Exactamente. -asintió la 
empresaria- Según los informes 
de las autoridades, un grupo de 
encapuchados armados detuvo el 
vehículo de la candidata presidencial 
de Morena, PT y Verde durante su 
gira por Chiapas, a la entrada del 
municipio de Motozintla. ¿Pueden 
creerlo?

 -Es realmente inquietante. 
-concordó el editorialista- Parece 
que los encapuchados le exigieron 
a Sheinbaum “limpiar” la región del 
crimen organizado en caso de resultar 
electa presidenta el 2 de junio para 
que no se replicara los que sucede en 
Comalapa. Le pidieron a la candidata 

puntera no olvidarse de la sierra, así 
como también le afirmaron que no 
estaban en contra del gobierno y que 
ellos se consideraban pueblo.

-Es una demanda completamente 
razonable, aunque la forma de 
comunicarla haya sido tan disruptiva. 
-respondió la periodista- Por su 
parte, la doctora Sheinbaum calificó 
el encuentro como muy extraño pues 
señaló que los encapuchados le 
aclararon que no eran “fífís, ni nada 
de eso”. La candidata también negó 
haber visto armas en el momento y 
descartó que las personas hayan sido 
miembros de cárteles.

-Es interesante que la candidata haya 
notado detalles que le despertaron 
sospechas detrás del encuentro. 
-agregó el político- De hecho, el 
mismo presidente López Obrador 
ha sugerido que podría tratarse 
de un montaje y propaganda de la 
oposición. Durante su “mañanera”, 
el mandatario mexicano notó que 
era extraño que las personas se 
encapucharan para compartir una 
demanda. También dijo que la doctora 
Sheinbaum había actuado con cabeza, 
corazón y carácter, las tres “C” que se 
necesita para gobernar.
 

CONTACTO

 LÓPEZ OBRADOR 
HA SUGERIDO QUE 
PODRÍA TRATARSE 
DE UN MONTAJE Y 
PROPAGANDA DE LA 
OPOSICIÓN.
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-López Obrador también dijo que 
la seguridad de Claudia Sheinbaum 
nunca estuvo en riesgo pues, de nuevo, 
lo más probable es que haya sido un 
montaje. Cuando le preguntaron los 
medios presentes en la conferencia, 
dijo que el montaje probablemente 
pudiera ser del crimen organizado 
o incluso de grupos opositores del 
bloque conservador que, según 
el presidente, temen vínculos con 
distintos medios de comunicación.

-Los señalamientos sobre un posible 
montaje no deben tomarse a la ligera. 
-comentó la empresaria- Si bien es 
cierto que debemos considerar todas 
las posibilidades, también es crucial 
investigar a fondo este incidente para 
determinar la verdad.

-Exactamente. -asintió el consultor- 
Es esencial que se lleve a cabo una 
investigación imparcial y exhaustiva 
para esclarecer los hechos y 
garantizar la seguridad de todos 
los candidatos durante el proceso 
electoral.

-Pues el mismo equipo de campaña 
de Sheinbaum descartó reforzar la 
seguridad de la candidata. -hizo saber 
el analista- Mario Delgado, dirigente 
nacional de Morena, dijo a medios 
de comunicación que, después de 
analizar el video de la interacción 
entre la doctora Sheinbaum y los 
encapuchados, decidieron no hacer 
cambios pues consideraron que 
no se percibió ninguna amenaza ni 
intención de agresión.

-¿Qué opinan sobre la decisión de 
Sheinbaum de no presentar ninguna 
denuncia y dejar que las autoridades 
investiguen? -preguntó la periodista, 
buscando las opiniones del grupo.

-Creo que es una decisión prudente 
y responsable. -respondió el 
editorialista- Presentar una 
denuncia podría politizar aún más el 
incidente al reforzar la percepción de 
inseguridad, mientras que permitir 
que las autoridades realicen una 
investigación imparcial es la mejor 
manera de llegar a la verdad. Lo 
que sí me llamó la atención fue los 
comentarios que hizo respecto a la 
posible intervención de Latinus pues 
dijo que, apenas la detuvo el retén, la 
comenzaron a grabar personas de ese 
medio, situación rara pues, cuestiona 
la candidata, ¿cómo sabían que ahí se 
detendrían?

-Estoy de acuerdo. -concordó el 
analista- Además, es importante 
que este incidente sirva como un 
recordatorio de la importancia de 
mantener un ambiente seguro y 
pacífico durante el proceso electoral.

-Definitivamente. -asintió la 
empresaria- La seguridad de los 
candidatos es fundamental para la 
integridad del proceso democrático 
y debe ser una prioridad para todos. 
Los casos de asesinatos y violencia 
contra candidatos y candidatas 
tristemente se suman semana a 
semana, pero que un acto así ocurra 
a nivel de contienda presidencial 
significaría repetir uno de los hechos 
más trágicos de nuestra historia 
nacional.

-Esperemos que este incidente 
conduzca a una reflexión más 
profunda sobre la seguridad de los 
candidatos y contribuya a fortalecer 
las medidas de protección durante 
la campaña electoral. -concluyó la 
periodista, cerrando la discusión 
sobre el impactante suceso con 
Claudia Sheinbaum en Chiapas.

LOS ENCAPUCHA-
DOS LE EXIGIERON A 
SHEINBAUM “LIMPI-
AR” LA REGIÓN DEL 
CRIMEN ORGANI-
ZADO EN CASO DE 
RESULTAR ELECTA 
PRESIDENTA EL 2 DE 
JUNIO.
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OPINIÓN

El sábado pasado, a través de 
su cuenta en la red social X, 
Morena publicó una imagen de 

una playera con la imagen de una 
calavera, similar a la que veneran 
los seguidores del culto a la Santa 
Muerte, acompañada por la frase “Un 
verdadero hombre nunca habla mal 
de López Obrador. ¡Buenos días!” lo 
que generó polémica en vista de que 
muchos lo interpretaron como una 
amenaza de muerte hacia los críticos 
del presidente Andrés Manuel López 
Obrador.

Al ser cuestionado sobre este asunto 
el martes de esta semana, AMLO 
primero dijo que no tenía opinión al 
respecto, luego defendió el derecho 
de Morena de difundir tal mensaje y 
finalmente opinó que “tiene que ver 
con la libertad, incluso religiosa, se 
habla de la muerte, pero es la Santa 
Muerte… En este país somos libres de 
tener la religión que más se apegue 
a nuestra fe y también somos libres 
para no tener religión y debemos ser 
respetuosos de creyentes y de no 
creyentes…”.

Es conveniente recordar que la veneración Santa Muerte 
no es una religión o una secta sino un culto practicado 
por millones de personas en México, pero no reconocida 
oficialmente por la Iglesia Católica y otras denominaciones 
cristianas.

Sus devotos le rezan y le ofrecen rituales por diversas 
razones, incluyendo la protección, la suerte y la 
prosperidad. Su veneración a incluye la construcción 
de altares, la celebración de festivales, y la oración por 
favores.

Sin embargo, su culto también está vinculado con el 
mundo de la delincuencia común y el crimen organizado, 
lo que añade una dimensión adicional de controversia 
cuando se utiliza en materiales de campaña política. Esta 
relación con la delincuencia ha provocado que su uso en 
un contexto político sea particularmente problemático, ya 
que podría interpretarse como una legitimación de figuras 
y prácticas asociadas a actividades criminales.

Por lo anterior, la respuesta de Andrés Manuel 
solo sirvió para alimentar más el debate sobre 
la responsabilidad de los actores políticos en 
el uso de imágenes y mensajes que pueden 
ser interpretados de múltiples maneras.

La controversia destaca la delicada línea que 
los partidos políticos deben navegar entre 
utilizar símbolos culturales y religiosos que 
resuenen con sus bases de votantes, y evitar 
alienar o incluso ofender a otros sectores 
de la sociedad que puedan interpretar estos 

símbolos de manera diferente. Algo que aparentemente no 
le importa a quienes mandan en Morena.

La situación también plantea preguntas sobre el papel de 
los símbolos religiosos en la arena pública y cómo estos 
pueden ser cooptados por agendas políticas, a veces en 
maneras que desdibujan las fronteras entre la devoción 
personal y la propaganda política. Recordemos como 
fue criticado Vicente Fox por sostener en sus manos un 
enorme crucifijo el día en que asumió la presidencia.

Este incidente es un recordatorio de que en una sociedad 
tan diversa y compleja como la mexicana, el uso de la 
iconografía religiosa en la política no solo es una cuestión 
de libertad de expresión, sino también de sensibilidad 
cultural y responsabilidad ética. A medida que México 
continúa debatiendo estos temas, será crucial encontrar 
un equilibrio que respete tanto la diversidad religiosa 
como la integridad del espacio político.

El X de Morena: 
fe, política y delincuencia

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy

A TRAVÉS DE SU CUENTA EN LA RED 
SOCIAL X, MORENA PUBLICÓ UNA 
IMAGEN DE UNA PLAYERA CON LA 
IMAGEN DE UNA CALAVERA, SIMILAR 
A LA QUE VENERAN LOS SEGUIDORES 
DEL CULTO A LA SANTA MUERTE.

www.larevista.com.mx
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CLAROSCUROCLAROSCURO

Tengo mi versión para los dos gobernadores que fue 
Víctor Cervera Pacheco. Sin embargo, en ninguna 
de ellas figura la del demócrata que anteponía 

a sus intereses el valor supremo de la decisión de las 
mayorías en las urnas.

Vi el despliegue que hizo la familia Cervera Hernández 
de la visita que recibieron de Joaquín Díaz Mena y 
de Claudia Sheinbaum. La verdad, no sé qué habría 
pensado o sentido el patriarca del clan ante tal reunión.

Cervera Pacheco fue un gobernador pragmático que 
pasó a la historia por haber sido gobernador interino 
por la decisión del Congreso de Yucatán y gobernador 
electo perseguido por un fraude que sus propios 
compañeros de partido han sido capaces de desmentir.

Cervera pasó de ser el gobernador que llegaba 
manejando su combi con Coli, su eterno secretario 
privado, y le entregaba la llave a un guardia y al entrar a 
Palacio caminaba por los pasillos, saludaba a la gente, 
preguntaba qué trámite realizarían y caminaba con ellos 
a la oficina indicada. Cervera pasaba tiempo caminando 
en los pasillos de Palacio y así gobernó los cuatro años 
de su interinato. Sin embargo, en su regreso al Palacio 
de la calle 60 y 61 Cervera entraba a toda prisa por una 
puerta lateral, sobre la calle 60 a lado del teatro Daniel 
Ayala.

En su gestión como secretario de la Reforma Agraria, 
Cervera trabajó de la mano con Carlos Salinas a pesar 
de que había sido apoyador de Manuel Bartlett Díaz. En 
ese sexenio modificaron la ley ejidal y su gestión fue 
muy tranquila en temas agrarios.

De ahí Cervera salió candidato a gobernador desatando 
con ello una polémica sobre la reelección precisamente 
por haber ocupado ese cargo de manera interina. 
La campaña fue complicada, Cervera desapareció 
por semanas, los enviados del gobierno federal y de 
la dirigencia nacional de su partido batallaron para 
ubicarlo, se negó a acatar la instrucción que obligaba al 
órgano electoral a digitalizar las “sábanas” en las que 
se daban los resultados de cada casilla en un intento 
por evitar que fueran alteradas.

El drama llegó al extremo de que la presidenta del 
órgano electoral se atrevió a decirle a las autoridades 
centrales que ella haría lo que Cervera le dijera porque 
ella vivía en Yucatán.

No, Cervera no era un demócrata. Aprovecho para sí la 
conveniencia política de apoyar a Víctor Manuel Correa 
Rachó y cuando se enfrentó a su hijo Luis Correa Mena 
por la gubernatura no dudó en operar para ganarle 
lo que consiguió por una diferencia de 22,463 votos 
apenas el 4 por ciento del total.

Encajan los Cervera Hernández con Morena no lo 
sé, pero si siguen el ejemplo paterno ellos también 
privilegiarán lo propio antes que lo de la sociedad. 
Su participación ya resulta marginal porque Felipe, el 
mayor de los hijos varones, desapareció de la política al 
dejar el Congreso yucateco.

¿Y los resultados?

La obsesión por el poder nos acredita con detalle 
la calidad de la persona que lo persigue: 18 años 
intentado llegar a la presidencia y López Obrador no 

De Cerveristas 
y otro confundidos
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sólo no cumplió nada de lo que ofreció en campaña 
sino que hizo todo lo contrario y al final de su gestión se 
radicaliza y se hace pasar por un demócrata que nunca 
ha sido y envía al Congreso leyes que lo pintan como el 
dictador y autócrata que siempre ha sido.

Con el fracaso de su sexenio a cuestas, López Obrador 
vive una realidad alternativa que comparte con él 
no sólo su gabinete y 23 gobernadores sino que su 
candidata presidencial, Claudia Sheinbaum, ofrece 
ponerle un segundo piso a esa falta de resultados, 
criminal en algunos temas y que refleja ineptitud y 
caprichos en obras que jamás serán exitosas y menos 
autosuficientes como pretenden hacerle creer a 
quienes gobiernan.

El fracaso en salud se suma al de seguridad, al de 
relaciones exteriores y al manejo de la Migración donde 
terminamos siendo el policía malo para el gobierno de 
Estados Unidos desde la “alianza con Trunp” que éste 
describió como la concesión más fácil de su gestión 
porque vio a un presidente doblarse, como nunca 
imaginó, según presumió en un libro sobre su gestión 
presidencial.

Los fracasos de la 4T pareciera que lejos de avergonzar 
a quienes fueron los operadores presidenciales, los 
motivan a hablar de un país que no existe y de una 
población feliz, feliz, feliz, como si no hubieran perdido 
seres queridos en la pandemia, en la “paz” de López 
Obrador que cobra 90 muertos promedio diarios, 3 mil 
feminicidios al año y la adoctrinación en educación 
y el derrumbamiento de los servicios de transporte 
como el metro capitalino o el servicio de transporte 
urbano de la capital y ahora hasta la escasez de agua 
por contaminación y por falta de previsión en obras de 
mantenimiento.

Como si no hubieran fracasado en el manejo de la 
pandemia que derivó en 800 mil muertes, la candidata 
oficial ofrece construir el segundo piso de la 4T 
cuando la única transformación que tuvo el país fue 
al destrucción de instituciones, el enfrentamiento con 
medios, con la Suprema Corte y los escándalos de 
corrupción que evidencian no sólo otro fracaso en el 
tema sino que la “honestidad valiente” que presumía el 
presidente no incluyó jamás a su familia que no sólo 
no cumplió sino que exhiben arrogantes su impunidad.

¿Cómo votar por una mujer que se traicionó a sí misma 
y no fue capaz de pelearse por las feministas, por la 
ciencia que desapareció en el presupuesto oficial, y de 
las energías limpias que, presume, son su especialidad 
mientras Tula y otras refinerías contaminaban y 
provocaban enfermedades en la capital que ella 
gobernaba.

El saldo presidencial no puede evadir el saqueo permitido 
por los gobernadores de los estados gobernados (?) 
por Morena cuyos presupuestos íntegros se destinaron 
a las obras faraónicas presidenciales dejando sin obras 
y sin servicios a los habitantes en sus comunidades.

La violencia llevó a 800 mil mexicanos desplazados 
que hoy viven lejos de sus hogares debido a la barbarie 
impuesta por grupos criminales que hasta con drones 
incendian o bombardean poblaciones enteras.

El desastre del país no lo ven quienes no quieren 
o no se enteran por falta de información. Estados 
auténticamente sin gobierno como Veracruz, Guerrero 
o Zacatecas. Gobernadores atrabiliarios como 
Cuauhtémoc García o Layda Sansores e inútiles como 
David Monreal Ávila, en Zacatecas, o Índira Vízcaino, en 
Colima, por citar algunos.
La invasión del narco en Chiapas y Tabasco, o los 
asesinatos a plena luz del día en Campeche y Zacatecas. 
Los cuerpos arrojados en plazas públicas de Veracruz o 
Michoacán.

El saldo del país que gobernaría quien se dijo diferente, 
honesto e incapaz de traicionar es hoy sólo una 
anécdota más de cualquier administración destacada 
por su corrupción y incapacidad en los años 80’s. López 
Portillo se ruborizaría de quien también ostenta su 
apellido.

Y para cerrar el gobierno, López Obrador se regala una 
ley de amnistía que impediría a los jueces definir si hay 
méritos en un reo de alta peligrosidad que confiesa el 
crimen y da indicios o testimonio para aprehender a sus 
secuaces.

Una ley de amparo que impediría a los ciudadanos a 
defenderse de los excesos del gobierno y una propuesta 
de quedarse con los ahorros para el retiro que más 
pareciera una expropiación de un gobierno cuyas 
deudas heredará a quien lo suceda: 12 mil millones de 
dólares a proveedores de Pémex y una deuda externa 
que creció en un 15.5 por ciento para cada ciudadano y 
que terminó en 2023 en 15.5 billones de pesos. 59 por 
ciento más que cuando llegó al poder.

¿Votarías por Claudia Sheinbaum con esa oferta de 
emular a su promotor?

Desgobierno

Dice Templo Mayor, en la edición de este lunes 22 de 
abril, del periódico Reforma: 

QUIEN SIGUE imponiendo récords es la campechana 
Layda Sansores. Y no es ningún halago. La morenista 
se convirtió en la primera gobernadora en ser inscrita 
en el registro nacional de personas sancionadas por 
violencia política de género.

LA MANDATARIA tendrá que aparecer en el registro 
durante dos años por decisión del Tribunal Electoral 
federal, que sancionó a la morenista por sus 
señalamientos misóginos y hasta amenazantes en 
contra de diputadas y ex diputadas del PRI.EL OTRO 
“logro” de su administración es que ya superó los 35 días 
el paro de policías en Campeche, que siguen en demanda 
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de que se destituya a la secretaria de Seguridad 
Pública, Marcela Muñoz. El colmo es que, con todo y la 
protesta, los agentes siguen saliendo a patrullar, pero 
el gobierno estatal no cesa el hostigamiento y ahora 
les cortó el abasto de gasolina, por lo que los policías 
tienen que trabajar con donaciones de combustible. 
Vaya logros los de Sansores.

+++

En una reunión, el director del Tren Maya, Gral. Óscar 
David Lozano, tuvo que presentar el proyecto solo. 
Explicó que el objetivo del tren ligero de Campeche 
pretende conectar al aeropuerto y a la estación del 
Tren Maya con el Centro Histórico y con el Malecón, 
respetando el patrimonio histórico y que sea una 
extensión del servicio del Tren Maya y estructure el 
transporte público urbano, además de que facilite la 
regeneración urbana a través de la reutilización del 
derecho de vía.

En el resumen ejecutivo, el general expuso que el trazo 
está definido y que su longitud de 15 kilómetros tendrá 
14 estaciones y se usarán de cuatro a seis trenes que 
tardarán entre 15 y 30 minutos en pasar entre sí a 
una velocidad de 70 km/h como máximo y a una de 
recorrido comercial de 30 km/h. En un recorrido que 
tardará 35 minutos y que no afectará ni un predio ni el 
patrimonio histórico de Campeche y con él se cumple 
el deseo vecinal del retiro de las vías y la construcción 
de un parque lineal en el barrio de Santa Lucía.

El tren será eléctrico e irá por un carril confinado que 
llegará al malecón, pero no lo recorrerá completo. El 
recorrido desde la estación terminal a la inicial contará 
con 14 estaciones y terminará en la Novia del Mar.

Los detalles, por desgracia, no se conocen con el 
detalle que lo describe el folleto que repartieron entre 
quienes sí llegaron a la presentación, pero el general 
tomó como una ofensa que ni la gobernadora Layda 
Sansores ni la alcaldesa Bibi Ravelo hayan llegado al 
evento porque había preparado toda una exposición 
en la que explicaba a ambas autoridades de la 

capital campechana los beneficios, los detalles y las 
urgencias que requería para culminar en septiembre 
próximo esa obra complementaria, quizá la única que 
beneficie directamente a los ciudadanos capitalinos 
campechanos. Por cierto que el costo no viene en la 
publicación que circuló.

+++

La treta del presidente y sus gobernadores acredita 
el talante autoritario del régimen que lidera López 
Obrador y que tiene el país hundido en una inseguridad 
que se rebela claramente cuando los dos cárteles más 
famosos de México, el de Jalisco Nueva Generación y el 
de Sinaloa se disputan 18 estados del país.

Sin embargo, mientras el país se consume con 
90 asesinatos primedio diario, el Congreso y los 
legisladores de Morena están más ocupados en ver 
cómo expropian los fondos de retiro de quienes ya 
tienen 70 años y no han movido esos recursos, pero 
la maldad no termina ahí porque dicen que se los 
devolverán a quien los reclame mientras aprueban 
una modificación a la ley de amparo que evita que 
los ciudadanos se puedan inconformar y detener 
una acción de gobierno que los lesione o dañe su 
patrimonio. 

A diferencia, el presidente con ayuda de sus 
legisladores se eregirá como máximo juez del país y 
su voluntad permitirá que delincuentes confesos y 
encarcelados por crímenes graves ser perdonados 
si ofrecen “apoyar” para el esclarecimiento de temas 
graves de interés colectivo.

Así se lucen los de la 4T en un país que está feliz, feliz, 
feliz y que, como por arte de magia, repetiría la dosis 
presidencial del último sexenio votando por Claudia 
Sheinbaum que lleva una ventaja de 6000 por ciento 
frente a su rival que, insiste, no representa al pueblo y 
si abusa de él, claro que no cómo la 4t que hace mal y 
le piden más... Masoquistas, nos llaman...



Semanario de Información y Análisis Político 15

Ejercicios inútiles por la presencia de empresas compradas

OPINIÓN

En plena efervescencia electoral por la más 
grande participación para elegir miles 
de cargos públicos en este 2024, es muy 

usual la transmisión televisiva de los debates 
entre los principales actores y muestra de ello 
será la de los aspirantes a la gubernatura del 
estado de Yucatán y para la alcaldía de Mérida, 
siendo el primero el cinco de mayo a las 7 de la 
noche, que no solo será un encuentro entre los 
candidatos, sino también una oportunidad para 
que la ciudadanía conozca de primera mano las 
ideas y políticas de quienes buscan ocupar el 
principal cargo público entre los yucatecos; este 
ejercicio será mas ilustrativo en comparación de 
las encuestas amañadas por los 
partidos de oposición que pagan 
para confundir a la población 
y que no reflejan la verdadera 
opinión de los encuestados.   

Los debates son unas 
plataformas donde se 
discuten temas importantes, 
se presentan las propuestas 
partidistas y se responden 
preguntas fundamentales, 
permitiendo a la ciudadanía 
tomar decisiones informadas 
en las elecciones. En el caso 
de nuestro estado y de nuestra 
ciudad capital la selección 
de cuestionamientos estará 
a cargo de expertos sociales 
y políticos, incluyendo 
representantes de diversas 
universidades, organizaciones 
civiles y de la Cámara de Comercio de Mérida, con la garantía 
que los temas a tratar reflejarán las preocupaciones reales de 
la población que acudirá a las urnas el 2 de junio del presente 
año.   

Durante 90 minutos, habrán 5 bloques, donde los candidatos 
abordarán una amplia gama de temas, donde seguramente 
se hablará de importante aspectos de seguridad, salud, 
educación, medidas de protección de género, transporte, 
oportunidades laborales, etc. siendo sin duda la más esperada 
la participación de Renán Barrera Concha representante 
del frente PRI, PAN, Nueva Alianza y Joaquín Díaz Mena 
de la coalición formada por Morena, los partidos Verde y 
del Trabajo, ambos candidatos encabezan las encuestas 
electorales con una marcada ventaja del ex alcalde de Mérida 
con vasta experiencia como funcionario público, seguido de 
por el originario de San Felipe, Yucatán con un margen de 
más de quince puntos reales, según se ilustra en promedio 
de las principales casas encuestadoras serias y de los más 
reconocidos periódicos  nacionales. 

Renán Barrera Concha supera por mucho 
al llamado Huacho Díaz en capacidad 
administrativa en todos los aspectos, ya 
que gobernó la capital de Yucatán durante 
casi 9 años, siendo una urbe con más de un 
millón de habitantes, cifra muy superior a 
la de la totalidad del estado de Campeche, 
que junto con Colima y Baja California Sur 
ninguno supera los 950 mil pobladores cada 
uno, según registros en el último censo del 
2020 en cada entidad, Yucatán tiene más de 2 
millones 300 mil ciudadanos. Con los buenos 
resultados en la ciudad blanca meridana 

con la gestión panista, es 
clara muestra de la buena 
gobernanza del mencionado 
abogado Barrera que sin duda 
se hará extensiva a todo el 
estado yucateco.  

Se espera un debate ríspido 
con ataques de parte del 
Morenista Díaz Mena, hacia el 
abanderado del Frente azul y 
tricolor, con pocas propuestas 
que no serán crédulas pues 
en todas las entidades donde 
gobierna Morena, no hay 
buenos resultados, habiendo 
un retroceso en las principales 
áreas sobre todo en desarrollo, 
salud y seguridad pública. 
Es conveniente resaltar 
que el citado Huacho Díaz 
se presentará con muchas 

omisiones y denuncias por corrupción, enriquecimiento 
inexplicable como secretario de Bienestar en Yucatán, omisión 
en su declaración patrimonial, pues no ha podido explicar 
como acumuló más de 35 millones de pesos en la adquisición 
de ranchos ganaderos y otros inmuebles, violando las reglas 
electorales.  

La población de nuestro estado espera un encuentro 
propositivo y no un sitio televisivo de descalificaciones y 
agresiones entre los candidatos, pues las personas quieren 
ver entre los participantes, una posible solución a los 
principales problemas de Yucatán y que de ninguna manera 
tengamos las políticas fallidas de los estados vecinos 
de Campeche y Quintana Roo por mencionar algunos, 
donde impera la inseguridad, el rezago educativo, la poca 
atención a la salud pública y el estancamiento económico 
en comparación de nuestro estado que ha tenido un repunte 
en todos los aspectos a nivel nacional, muy superior a la 
mayoría de las entidades gobernadas por morenistas, donde 
ha imperado el saqueo, el despilfarro y la opacidad. 

Los debates electorales 
y las encuestas amañadas

RENÁN BARRERA CONCHA Y JOAQUÍN DÍAZ MENA, CONTENDIENTES 
A LA GUBERNATURA DE YUCATÁN.
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Mientras en la política los 
candidatos se hacen “cachitos” 
unos a otros para ver quien 

finalmente se quedará con el cargo 
público en disputa, en los ámbitos 
de la ciencia y la educación —áreas 
olvidadas por gobierno federal— las 
instituciones públicas de educación 
superior continúan trabajando para dar 
resultados y lo que es más importante 
aún, para educar y concientizar a las y 
los jóvenes integrantes de las nuevas 
generaciones de mexicanos.

Y un ejemplo de lo anterior lo podemos 
constatar con los resultados de la 
más reciente Feria Internacional de la 
Lectura (FILEY) donde los organizadores, 
directivos y académicos de la Universidad 
Autónoma de Yucatán (UADY) revelaron que más de 240 
mil personas asistieron al evento con sede en el Centro de 
Convenciones Siglo XXI.
Máximo escaparate de promoción de lectura y cultura en 
el sureste mexicano la décima segunda edición de la feria, 
bajo el lema de “leer con los sentidos” se conformó con 823 
actividades que se realizaron entre el 10 y el 17 de marzo 
pasado, es decir, un promedio de 63 eventos cada día.

Un dato interesante es que del total de actividades 226 se 
diseñaron para las y los niños, miles de ellos estudiantes 
de 223 escuelas de nivel básico estuvieron dirigidas al 
público infantil y juvenil, quienes gran parte de ellos 
llegaron durante las visitas escolares de alguno de los 223 
planteles educativos de todos los rincones del estado.

Muy satisfechos con los resultados Carlos Alberto 
Estrada Pinto, rector de la UADY; María Teresa Mézquita 

y Javier Herrera Aussín, secretario de la Rectoría, 
oficializaron los datos registrados en la FILEY 2024.

En su informe destacaron la entrega del Premio 
Excelencia en las Letras al escritor David Toscana 
y un homenaje a la periodista y escritora Cristina 
Pacheco (1941-2023), gran amiga y respaldo de la 
FILEY. 

No podemos olvidar la exhibición y venta de libros 
que reunió a 500 casas editoriales distribuidas en 130 

módulos que, en conjunto, ofrecieron más de 9 mil títulos y 
asimismo los eventos académicos y especializados como 
el coloquio “Visiones sobre Felipe Carrillo Puerto” en el 
marco del centenario luctuoso del fundador de la UADY y 
el Encuentro de escritores en lenguas originarias 2024.

Con base en lo expuesto podemos señalar que la evolución 
de la FILEY y las cifras alcanzadas son un orgullo 
satisfacción para la casa de estudios y también para las 
instancias públicas y gubernamentales que trabajaron de 
manera coordinada.

Para finalizar la décima tercera edición de la FILEY ya tiene 
fecha y será del 22 al 30 de marzo de 2025. Una vez más la 
UADY cumple con su responsabilidad social. 

Hasta la próxima!

La otra cara de la moneda: 
La cultura y la educación 

MÁS DE 240 MIL 
PERSONAS ASISTIERON AL 
EVENTO CON SEDE EN EL 
CENTRO DE CONVENCIONES 
SIGLO XXI.
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Por Pascal Beltrán del Río

BITÁCORA

En los últimos días he escuchado con harta 
frecuencia que no hay por quién votar. No sé si es 
efecto de la polarización y el hartazgo de la política 

a los que hacía referencia Federico Reyes Heroles en su 
columna.

La afirmación me sorprende porque no es que haya 
tantas opciones en la boleta. La decisión no debiera ser 
tan difícil.

Lo que espero es que no se trate de un desánimo que 
aleje a los ciudadanos de las urnas.

Porque en este proceso los mexicanos no estamos 
escogiendo entre dos o tres nombres, sino el rumbo 
que tomará el país en los próximos años y quizá por 
una generación entera. 

Me ha tocado participar en seis elecciones 
presidenciales, en las que he tenido que tomar 
decisiones respecto de un universo de 33 candidatos 
(27 hombres y seis mujeres).

Por eso puedo decirle que esperar el candidato ideal 
es una quimera. De todas las veces que he votado para 
Presidente de la República, sólo en una ocasión lo he 
hecho convencido de que la persona por la que sufragué 
tenía las cualidades requeridas para encabezar a la 
nación. Todas las veces que he ido a las urnas, lo he 
hecho seguro de tres cosas:

1)  Votar es importante. Es un derecho, un deber y un 
privilegio. Hay países donde el sufragio no cuenta y 
el proceso es un engaño. En México no es el caso. Al 
menos, todavía no.

2)  Votar no es lo único que hace democrático a un país. 
Por citar al exprimer ministro francés Pierre Mendès 
France, “la democracia es mucho más que tener 
elecciones y el gobierno de la mayoría: es un tipo de 
costumbre, de virtud, de escrúpulo, de sentido cívico, 
de respeto por el adversario; es un código moral”.

3)  Nunca he pensado que un Presidente puede resolver 
mis problemas más de lo que puedo hacer yo mismo. 

No ha habido ni creo que vaya a haber alguien con la 
capacidad de cargar al país sobre los hombros y hacer 
la tarea que corresponde a la sociedad completa.

Ser Presidente significa decepcionar a más mexicanos 
de los que lo eligieron. Un sexenio queda bastante 
sobrado para incumplir las promesas de la campaña 
y desinflar las ilusiones de quienes creyeron que 
“ahora sí” nos iba a ir bien, porque había llegado quien 
esperaban.

Ese problema surge de la convicción de que los 
ciudadanos sólo tenemos que ir a votar y el elegido (o la 
elegida, en este caso) se encargará de lo demás. El viejo 
paternalismo ha mutado en la idea de un maternalismo 
en el discurso de las dos candidatas con posibilidades 
reales de ganar. Pero los mexicanos no necesitamos 
una madre común como antes no necesitábamos un 
padre. Quizá haya que recurrir a Octavio Paz o a Jorge 
Ibargüengoitia para entender por qué esperamos que el 
Presidente (la Presidenta) cumpla ese papel.

Olvídese de los nombres en la boleta. Olvídese de los 
partidos, que son simples membretes, cascarones 
vacíos de contenido. Lo que se juega en esta elección 
son dos proyectos. Una visión de pasado y otra de 
futuro. El paternalismo (maternalismo) contra la toma 
de responsabilidades por parte de los ciudadanos. Un 
México que se ve al ombligo y otro que se abre al mundo. 
Uno que piensa que hay que recuperar las supuestas 
glorias de los tiempos idos y otro que apuesta a que 
las mejores páginas de la historia nacional están por 
escribirse.

Cuando alguien me dice que no hay por quién votar el 2 
de junio, pienso que así (casi) siempre ha sido y que nos 
hemos dejado engañar por la falsa idea del regreso de 
Quetzalcóatl.

Yo iré a votar el domingo 2 de junio. Entregaré mi 
credencial. Me darán las boletas. Pasaré a la mampara, 
me persignaré y cruzaré el nombre de la persona que, 
me parece, mejor representa la idea de futuro, la única 
que puede sacarnos adelante.

Instrucciones para votar el 2 de junio
“Digo que esta noticia me parece interesante,
porque es prueba de que en un país en donde
no existe lo que pudiera llamarse oposición,
hay en cambio partidarios de lo que sea,
siempre y cuando se refiera al pasado”.

Jorge Ibargüengoitia
Instrucciones para vivir en México                                   
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En las actuales circunstancias políticas 
y sociales de México, la seguridad 
se ha convertido en el factor más 

determinante en las preferencias 
electorales de los ciudadanos, 
especialmente evidente en el contexto 
de las elecciones en Yucatán. A lo largo 
de México, incluyendo estados como 
Coahuila y Campeche, hemos observado 
cómo el manejo de la seguridad ha 
influido decisivamente en los resultados 
electorales. En Yucatán, la gestión de la 
seguridad bajo la figura de Luis Felipe 
Saidén Ojeda es ahora más relevante que 
nunca.

Yucatán se percibe como un estado 
donde la seguridad es prioritaria y se 
ha mantenido relativamente estable 
en comparación con otros estados. No 
obstante, la creciente inquietud sobre 
la seguridad en regiones aledañas ha 
comenzado a influir en la percepción y 
las expectativas de los yucatecos. En 
este sentido, las elecciones actuales 
se presentan como un referéndum 
sobre quién puede gestionar mejor esta 
inquietud creciente.

Para el partido Morena, el desafío es 
significativo. Debe presentar un plan 
convincente que demuestre capacidad 
y compromiso para continuar y mejorar 
la gestión de la seguridad. La tarea no 
es sencilla, dada la experiencia negativa 
en otros estados bajo su administración, 
donde los problemas de seguridad han 
aumentado. La credibilidad es clave, 
y en este aspecto, Morena enfrenta 
obstáculos considerables para persuadir 
al electorado de su eficacia en la materia.

Luis Felipe Saidén Ojeda es una figura 
central en la política de seguridad 
yucateca. Su prolongada carrera como 
servidor público bajo diversos gobiernos 
y partidos políticos refleja una constante 
en la política de seguridad del estado. 
La perspectiva de su continuidad es, sin 
duda, un pilar para la campaña actual, 
especialmente para aquellos que abogan 
por la estabilidad y la previsibilidad en la 
gestión de la seguridad pública.

El tratamiento de la seguridad no 
debería ser una cuestión de lealtades 
partidistas. No obstante, en la práctica, 
se ha transformado en un reflejo de 
qué tan competentes son los partidos 
para abordar este problema crucial. La 
seguridad es, por lo tanto, tanto un tema 
de política pública como de percepción 
pública. Aquí radica la gran debilidad de 
Morena, no solo en Yucatán sino a nivel 
nacional.

En conclusión la situación en Yucatán 
revela que la seguridad seguirá siendo 
el tema dominante en las discusiones 
políticas. Es imperativo que los partidos 
políticos aborden este tema con la 
seriedad y la consistencia que requiere. La 
capacidad para garantizar la seguridad no 
solo influirá en los resultados electorales 
inmediatos, sino que también determinará 
la calidad de vida y el futuro político y 
social de Yucatán. Como ciudadanos, es 
nuestro derecho exigir y como políticos, su 
deber responder con acciones concretas y 
efectivas.

La seguridad como eje central 
en las elecciones de Yucatán

Por Federico Berrueto
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Salud Mental Para Mérida
Tuve hace unos días una disyuntiva que 

no había ocurrido y me dio gusto, a la 
vez que me puso el contenido para la 

aportación de hoy en este amable espacio que 
nos brinda La Revista para conversar.
Alguien me contactó para opinar en una 
mesa con miras a planear lo que puede ser el 
ejercicio de gobierno en los siguientes años 
en nuestra Mérida, a lo cual acepté con gusto. 
Había consecutivamente la opción del tema de 
participación ciudadana, al que he dedicado 
mucha de mi energía y pasión desde hace una 
década, y el de la salud mental, en el que me 
he formado y desenvuelto toda mi vida. 

Afortunadamente, la persona anfitriona tomó 
la decisión, así que aprovecharé esta tarde 
para compartir algunas ideas que puedan 
hacer girar la visión y en consecuencia conduzcan a algunas 
acciones si este ejercicio realmente se convierte en una 
combinación de ambos temas: un espacio de participación 
que nutra a la salud mental de nuestro municipio.

Es visible que a lo largo de varias administraciones municipales 
se ha dado participación, plataforma y presencia a elementos 
que responden a la importancia de que la administración 
pública municipal haga su parte en la salud de la gente, dando 
apenas algunos pasos en la esfera de lo mental o psicológico.

Existe, para ilustrar, una sección del portal web del 
Ayuntamiento llamada “Salud y bienestar para ti y tus 
peluditos”, como una de las cuatro opciones de un apartado 
que se enmarca como “Comunidad”. En ella, claramente 
la sección de salud y bienestar refiere al tema que nos 
ocupa, mientras que de manera parcial también lo hacen la 
vinculación al DIF Municipal y al Instituto de la Mujer, en cuya 
estructura organizacional fui consultor hace ya más de una 
década.

Ofrecen, bajo el título de Salud Mental, orientación y apoyo en 
el número 800 1088000, 24 horas, 7 días a la semana. Luego 
identifican también 4 líneas, una de “vida”, otra de “Mujer”, una 
más de emergencias y una final con las siglas UNESPAVIFAG 
(que solo tras una búsqueda que alguien quisiera hacer 
podría enterarse que significa Unidad Especializada para la 
Prevención y Atención a la Violencia Familiar y de Género, de 
la Policía de Mérida.

Ya más adelante queda a la vista que se ofrecen consultas 
psicológicas y pláticas diversas, sea llamando o escribiendo 
para solicitarlas o acudiendo a algunas sedes que disponen 
dentro de módulos médicos o algún centro especial ubicados 
en colonias y comisarías.

Esta vista es mucho más que lo que hace a principios de 
milenio podíamos ver como oferta del Ayuntamiento, que 
solo consideraba las actividades físicas. Y también dista de 
algunas acciones que he visto realizar en administraciones 
recientes, las más destacadas en atención al suicidio o a la 

vivencia psicológica durante la emergencia 
por CoViD, en la que hubo una alianza efectiva 
y fraternal con el Colegio de Psicólogos de 
Yucatán.

Pero si el estado o el municipio tienen miras 
más altas, tienen que visualizar algunos 
elementos que tendré el gusto de compartirles 
en esta tarde, al fin que “si ya saben cómo soy, 
para qué mi invitan”. Fuera de broma lo haré 
con mucho gusto, positividad y la esperanza 
de que sean incorporados, ya que en alguna 
ocasión previa no lo fueron.

Por un lado es importante captar el efecto de 
la institucionalización, que ya he explicado 
en artículos previos, y que en resumen se 
refiere a que quien trabaja en una institución 

pronto tiende a suponer que lo que se hace en ella es todo 
lo que se puede hacer y que si su impacto no trasciende es 
por la resistencia de “la gente” o la limitación presupuestal. El 
efecto es que se visualiza el servicio como algo que funciona 
conforme a los procedimientos institucionales y no conforme 
a la necesidad social o la certeza de un impacto significativo 
en la vida comunitaria.

Si acaso existe resistencia en la gente, la institución con sus 
elementos profesionales tendría que disponer la manera de 
incluirla en su modo de intervenir, puesto que no tiene sentido 
ofrecer un servicio si no se logra que sea aprovechado. Y 
eso sumado a la siempre presente limitación presupuestal 
hace evidente que es un error crear instalaciones, puestos y 
gasto en recursos que siempre estarán limitados en alcance 
y tiempo, cuando la realidad comunitaria es dinámica y se 
cuenta con diversas agencias capaces de dar los mismos 
servicios, de modo que el gobierno podría optimizar recursos 
haciendo el vínculo efectivo entre necesidades sociales y 
proveedores de atención para que fluyera el impacto de 
manera más natural, permanente y efectiva.

No solo en la usualmente limitada visión gubernamental, 
y no se diga política, se comete el error de atender la salud 
como remedio a la enfermedad; esa confusión ha sido 
histórica y solo lentamente se ha ido despejando. Pero desde 
las administraciones que anuncian querer atender la salud 
mental se piensa con frecuencia que un listado llamativo de 
charlas o la inauguración de un centro o punto de atención 
resuelve algo, además de darle imagen y notas a quien está 
a cargo.

Por ello es importe tener una visión comunitaria de lo que es la 
salud mental, y lograr que se transforme en el sustento técnico 
desde el que se diseñe la programación gubernamental, y 
de ese modo estar en posibilidad de habilitar a los distintos 
sectores a ser parte de la solución o mejora que se pretenda.

Con la salud mental pasa algo similar a lo que antes pasaba 
con la salud física, que se creía que estar sano era no tener 
alguna enfermedad visible. Gradualmente la ciencia, la 
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sociedad, ha avanzado y nos queda claro que una cosa es la 
enfermedad, mientras que la salud no es solo su opuesto, sino 
es algo que incluye la ausencia de enfermedad, pero abarca 
más aspectos que simplemente no tener enfermedades.

Te puedes sentir bien, pero eso no significa que estés todo 
lo bien que puedes estar; eso en lo físico. En lo psicológico 
es un tanto más complejo, porque tiene un ingrediente muy 
importante de subjetividad; lo psicológico es lo subjetivo. 
Entonces, muchas personas todavía siguen planteando que 
la salud mental es la ausencia de padecimientos psicológicos, 
ya sea permanentes o transitorios, y eso es limitado. La salud 
mental es un estado general de bienestar del individuo por lo 
menos en 3 esferas.

Una que tiene que ver con su adaptación a lo que llamaríamos 
el mundo, el ambiente, otra con su interior, es decir, consigo 
mismo, y tercera con lo social, o sea, las relaciones con otras 
personas. Centraríamos entonces la salud mental en un eje 
principal, que podemos llamar equilibrio. El grado en que una 
persona tiene equilibrio en su forma de adaptarse al mundo, 
en sus vivencias interiores y en sus relaciones interpersonales 
es su grado de salud mental.

Equilibrio no quiere decir estar siempre en un punto, por el 
contrario, es la claridad de que la vida cambia de momento en 
momento, de mes en mes, por año o por periodos más largos; 
el equilibrio es este movimiento que va constantemente de un 
lado a otro, moviéndose un poco para adelante un poco para 
atrás, o de lado, y en perspectiva mantiene un punto, eso, 
equilibrado, un punto central.

Un punto donde se acomodan tanto los extremos intensos, 
como las variaciones más suaves, tanto las cosas favorables 
como desfavorables; un día vives algo intenso, otro algo 
tranquilo. Un solo modo de experiencias, como el “vivir al 
extremo”, es lo contrario del equilibrio; no importa si se 
trata de la pasividad o la súper actividad. La salud mental es 
producto parcial de cada elemento de esa combinación, un 
poco de todo.

En la adaptación con el ambiente es normal que haya cierto 
estrés; quizá algún día mucho, así como es normal que haya 
días de calma; días de tranquilidad, días agitados por disfrutar 
y otros agitados también, pero por dificultades o situaciones 
desagradables. Esa variedad que tiende a dar un promedio 
estable, ese es el equilibrio al que me refiero.
Por otra parte, en lo interno, muchas personas piensan que 
se trata de mantener una alta autoestima… es importante 
entender que también se requiere un equilibrio. Es decir, hay 
días que sientes que lo que estás haciendo no está bien ¡y eso 
está bien!, ya que en efecto a veces no hacemos las cosas 
bien y darnos cuenta nutre, así como se vale de vez en cuando 
equivocarnos en la valoración; o sea, es parte del auto valorar 
lo que uno hace y no siempre resulta positivo. Así como hay 
días donde sientes que haces todo perfecto, lo cual también 
es sano. Y todos los demás días sientes un poco de lo uno y 
otro poco de lo otro, ese es el equilibrio: tener esa variedad 
donde a veces te cuestionas, a veces te echas porras, a 
veces piensas que en eso estás muy bien, otro día piensas 
que en otras cosas no… Esa diversidad, variedad, ese sabor 
constante que le vas poniendo, eso es el equilibrio que da la 
salud mental.

El tercer elemento lo damos por automático o incluso ajeno 

a nuestra capacidad de manejo, ya que en las distintas 
edades las relaciones interpersonales nos influyen y en ellas 
funcionamos. No es que estemos programados, pero es cierto 
que la forma de vida para los humanos es social. Sobre todo 
en los primeros años, en el núcleo familiar, pero también 
después en las otras relaciones, se trata de establecer 
vínculos nutricios, que den lugar a las relaciones fuertes, 
firmes y duraderas que van definiendo nuestro modo de vivir. 
Claro, en alguna medida igual tiene sus claros y sus oscuros; 
es decir, un día podemos estar mal con la familia, y al otro día 
estar muy bien, mientras que muchos días se combinan los 
resultados y las sensaciones. Lo mismo ocurre en los demás 
espacios y relaciones sociales. 

Que haya días de todo, eso es lo que quiero decir. Lo contrario 
de la salud mental son los extremos cuando se vuelven 
rígidos, persistentes o permanentes, lo mismo si es un 
estado de demasiada o de muy poca energía. Eso que se 
llaman “padecimientos mentales” son la persistencia de esos 
extremos que se estabilizan en la forma de vivir.

Considero que el eje de la salud mental es ese experimentar 
la vida, vivirla con sus variantes y tener un punto intermedio 
al que le llamaríamos equilibrio, donde vamos, nos alejamos, 
regresamos… y que a lo largo de la suma del vivir, cuando 
miras hacia atrás y revisas o repasas lo que has vivido este 
mes, este año, esta vida, caes en cuenta de lo que tienes o 
eres y de lo que todavía falta o puedes vivir o lograr.

En el momento en que tú sintieras que tienes todo o que nada 
has logrado, es cuando estarías frente a un deterioro de salud 
mental; cuyo caso extremo es uno de los más acentuados 
socialmente: la depresión; y pie para una de las situaciones 
más evidentes de que las cosas no están bien en la vida: la 
idea o intento de terminarla.

Visualizando de este modo la salud mental, queda claro que 
atender a las personas cuando se encuentran ya en tales 
extremos es necesario, pero no un modelo de intervención, 
ni lo adecuado en una política pública. Poner a disposición 
desde el ámbito municipal servicios en esa perspectiva es 
una limitación a lo que realmente podría potenciar el gobierno 
más cercano a la comunidad.

Los temas centrales a los que avocarse desde un Ayuntamiento 
están en la prevención, la vinculación y el desarrollo humano 
en la comunidad.

La prevención tiene su núcleo en la identificación de los 
llamados factores de riesgo y factores de protección. 
Entre los primeros funcionan de manera acumulativa una 
serie de elementos sistémicos y sociales para aumentar 
la vulnerabilidad, que interactúan con variables familiares 
y condiciones psicológicas. Entre los factores protectores 
más relevantes están las relaciones personales sólidas, las 
creencias espirituales y las estrategias de afrontamiento y 
prácticas de bienestar positivas.

Un ayuntamiento puede crear puntos de atención, pero no 
pueden cubrir a la población, y muy difícilmente alcanzará un 
punto de especialización adecuado para ser verdaderamente 
útil, por lo cual su mejor labor o al menos la primera que 
debe atender es servir de enlace entre quienes sí tienen esa 
especialización y quienes necesitan los servicios. Centros 
especializados, universidades, asociaciones civiles y gremios 

OPINIÓN
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de profesionales tienen mucho que ofrecer y normalmente 
también se desperdicia ese potencial por una limitación o falta 
de inserción comunitaria, que el ayuntamiento perfectamente 
puede cumplir.

Por clarificar, es más importante que el ayuntamiento se 
asegure con sus recursos de que la gente conozca los 
números de emergencia, que el crear nuevas agencias de 
emergencia. Y, por supuesto, en lo que sí le corresponde, 
tiene que alcanzar ese mismo objetivo, pues de nada sirve 
una unidad especializada en violencia, si la mayoría de la 
gente no sabe de ella, o lo que podemos encontrar se anuncia 
con una sigla inentendible. Sirve más canalizar la atención a 
consultorios existentes, privados o de asociaciones o gremios 
profesionales, que crear centros propios. Los recursos 
limitados se multiplicarían en efectividad y en desarrollo 
económico y social. Desde luego esas canalizaciones 
podrían ser monitoreadas desde un punto de atención del 
Ayuntamiento.
Y la cobertura de servicios públicos tienen que ser diseñados 
en función del desarrollo alineado a la salud personal y 
comunitaria, es muy bueno que haya parques nuevos o 
mejorados, pero servirían mucho más si desde la ciencia 
social se implementan actividades que guíen a las familias 
e individuos a aprovecharlos en el óptimo sentido para su 
bienestar.

Hablando de la familia, cualquier gobernante afirmaría la 
primacía de ella como medio y finalidad para el desarrollo 
humano y de la ciudad. Sin embargo, también coincidiríamos 
en la necesidad de acompañamiento que necesitan los padres, 

cada vez más, para la labor formativa que tienen a cargo y que 
compite en franca desventaja con el sistema de vida que se da 
en las ciudades. Y sin embargo, poco y deficiente sucede a lo 
largo del país.

Ante ello, hace algunos años, precisamente en la primera 
administración de quien hoy está por concluir su tercera al 
frente de nuestra ciudad, formulamos la idea de convertir Club 
de Padres en un sistema de acompañamiento comunitario 
para las familias de nuestra ciudad. El fin de la administración 
truncó el proyecto, pero esta será la ocasión de replantear 
que podemos hacer mucho para apoyar a que los padres/
madres encuentren orientación y habilidades para ejercer 
esta tarea que es vital para ellos, para la comunidad, para la 
administración pública y, en especial, para el más pleno de los 
sentidos de la salud mental.

“A les cuento” si de este nuevo lance surge alguna posibilidad 
de hacer más de lo que sí necesitamos, impulsado desde 
nuestro Ayuntamiento, o queda en una bonita experiencia. 
Hay días buenos, días malos y muchos más o menos… ojalá 
este sea uno de mucha reflexión e incipiente planeación para 
nuestra Mérida.

--------------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Doctor en Ciencias Sociales.
Doctor en Derechos Humanos.
Psicólogo y Abogado.
Presidente 2011-2014 del Colegio de Psicólogos de Yucatán.
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EspecialEspecialPRINCIPAL 

SENADOR
El TEPJF ordena notificar al Gobernador que deje el
cargo, en un plazo de 10 días, si va por la Senaduría

Especial / La Revista 

El Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la 
Federación dio un plazo al 

gobernador Mauricio Vila para 
separarse de su cargo si es que 
busca participar como candidato 
plurinominal del PAN al Senado.

Por mayoría de votos, el Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF), ordenó que, 
en plazo de 10 días, el gobernador 
de Yucatán, Mauricio Vila Dosal, 
debe separarse de su cargo 
para participar como candidato 
plurinominal del PAN al Senado.

Según lo determinado por el 
máximo Tribunal Electoral, el 
gobernador panista ha sido 
omiso en dejar el cargo luego de 
ser registrado como candidato a 
una senaduría por el principio de 
representación proporcional.

Y es que, al igual que en el caso 
del gobernador con licencia de 
Morelos, Cuauhtémoc Blanco 
Bravo, el Tribunal Electoral recordó que 
al tener a su cargo el mando de la fuerza 
pública de los distritos por los que 
competirá, es necesario separarse del 
encargo 90 días previos a ella, ya que 
mantenerse a la cabeza del gobierno 
local lo pone en una posición de ventaja 
o de una posible indebida injerencia.

Por tales razones, las y los magistrados 
declararon fundada la omisión aducida 
por un ciudadano y ordenaron al actual 
gobernador Vila Dosal para que proceda 
a dejar el cargo en caso de querer 
competir por dicho escaño legislativo.

Durante la discusión del caso, tanto 
el magistrado Reyes Rodríguez 
Mondragón y la magistrada Janine 
Madeline Otálora Malassis, expresaron 
su voto en contra, ello al señalar que 
el quejoso, un ciudadano de nombre 
Juan Morales de la Rosa, no cuenta 
con interés jurídico y legítimo para 
impugnar una omisión de este tipo, pues 
su credencial de elector lo identifica 
como residente del Estado de México, y 
no de Yucatán.

No obstante, la Sala Superior del 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de 
la Federación (TEPJF), por mayoría de 
votos, determinó fundada la omisión 

EL GOBERNADOR 
MAURICIO VILA DOSAL 
ESTARÁ A LA ESPERA 
DE LA NOTIFICACIÓN 
DE LA SENTENCIA DEL 
TRIBUNAL ELECTORAL 
PARA CONOCER SUS 
ALCANCES Y DARLE 
CUMPLIMIENTO.
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del gobernador de Yucatán, Mauricio 
Vila Dosal, de separarse de su cargo 
para participar como candidato a 
senador postulado por el Partido 
Acción Nacional (PAN), por el principio 
de representación proporcional.

Lo anterior está publicado en el 
portal electrónico del TEPJF https://
www.te.gob.mx/front3/bulletins/
detail/25709/0, con lo cual se 
oficializa el ordenamiento emitido 
por dicha instancia.

El comunicado del TEPJF explica: 
Inconforme con lo anterior, un 
ciudadano impugnó la omisión del 
gobernador de separarse de su cargo 
para participar como candidato a 
senador.

En sesión pública presencial, la 
Sala Superior, a propuesta de la 
magistrada presidenta, Mónica Aralí 
Soto Fregoso, determinó que el 
gobernador debe separarse del cargo 
para ser postulado a una senaduría 
de representación proporcional.

Al respecto, el pleno consideró que 
en términos del artículo 55, fracción 
IV de la Constitución federal, el 
gobernador es titular de la fuerza 
pública en los distritos que se llevará 
a cabo la elección de senadurías de 
representación proporcional que 
comprende la entidad federativa de 
Yucatán, por lo que debe exigirse la 
separación del cargo.

En consecuencia, se declaró fundada 
la omisión y se ordenó al gobernador 
del estado de Yucatán separase del 
cargo dentro de los 10 días naturales 
posteriores a la notificación de la 
sentencia (SUP-JDC-480/2024).

Comunicado oficial

Por su parte, la Dirección de 
Comunicación Social del Gobierno 
del Estado emitió el siguiente 
comunicado: El Gobierno del Estado 
informa que, a través de diversos 
reportes publicados en medios 
de comunicación, ha trascendido 
que el Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación podría 

LA SALA SUPERIOR, 
A PROPUESTA DE LA 
MAGISTRADA PRESIDENTA, 
MÓNICA ARALÍ SOTO 
FREGOSO, DETERMINÓ QUE 
EL GOBERNADOR DEBE 
SEPARARSE DEL CARGO 
PARA SER POSTULADO 
A UNA SENADURÍA 
DE REPRESENTACIÓN 
PROPORCIONAL.
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ESPECIAL 

ordenar al Gobernador Mauricio 
Vila Dosal a que solicite licencia en 
esta campaña electoral, derivado de 
una impugnación realizada por un 
ciudadano del Estado de México.

Como se ha informado anteriormente, 
el Gobernador Vila Dosal fue inscrito 
en la lista nacional al Senado de 
la República por Representación 
Proporcional.

Se reitera que el Gobernador Vila 
Dosal se encuentra concentrado en 
trabajar de tiempo completo por las y 
los yucatecos en la generación de más 
inversiones y empleo, la reducción de 
la desigualdad y la pobreza, así como 
las obras estratégicas que permitirán 
a las familias de Yucatán una mayor 
justicia social, crecimiento económico 
y los empleos mejor pagados que se 
necesitan para elevar su calidad de 
vida.

El Gobernador Vila Dosal siempre ha 
sido respetuoso de la Ley; en Yucatán 
se defiende el Estado de Derecho, 
por lo cual el Gobierno del Estado 
y el Gobernador Vila Dosal estarán 
a la espera de la notificación de 
la sentencia del Tribunal Electoral 
para conocer sus alcances y darle 
cumplimiento.

El Gobierno del Estado y el Gobernador 
Vila Dosal están pendientes del 
proceso, así como del debido 
cumplimiento de las garantías que la 
Ley concede.

Gira por Europa

Al cierre de esta edición el gobernador 
Mauricio Vila Dosal, se encontraba en 
lso emiratos Arabes, donde sostuvo 
una reunión de trabajo con HE Saeed 
Al Hajeri, Ministro Adjunto de Asuntos 
Económicos y Comerciales de los 
Emiratos Árabes Unidos y Luis Alfonso 
de Alba, Embajador de la Embajada 
de México en los Emiratos Árabes 
Unidos.

De acuerdo con las redes sociales del 
Mandatario, el diálogo se centró en el 
desarrollo del Polo Tecnológico que 
se busca implementar en Yucatán, de 
la mano del Gobierno de México, así 
como el papel de nuestro estado como 
referente en proyectos sustentables, 
reiterando la disposición de fortalecer 
las relaciones comerciales con México 
y Yucatán.

AL CIERRE DE ESTA EDICIÓN EL GOBERNADOR SE ENCONTRABA 
EN LOS EMIRATOS ARABES, DONDE SOSTUVO UNA REUNIÓN DE 

TRABAJO CON HE SAEED AL HAJERI, MINISTRO ADJUNTO DE 
ASUNTOS ECONÓMICOS Y COMERCIALES.
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OPINIÓN EN CAMPAÑA 

En un primer diálogo con residentes de 
otros estados del país que viven en 
Yucatán,  el candidato a la gubernatura 

del PAN, PRI y Nueva Alianza, Renán Barrera 
Concha, los convocó a sumarse a la defensa de 
nuestra entidad para preservar la seguridad, 
la armonía social y el desarrollo económico.

Ante más de 200 avecindados, en su mayoría 
empresarios y emprendedores, Barrera 
Concha pidió que se unan al compromiso por 
Yucatán para impulsar entre todos una nueva 
etapa de prosperidad y paz social en los 
próximos seis años. 

“Ayúdenme a cuidar y defender este estado 
que tiene todo lo bueno que uno puede 
desear para vivir con dignidad y encontrar 
oportunidades para salir adelante”, subrayó 
el candidato a la gubernatura en esta primera 
reunión.

“Sé que aquí han encontrado un estado seguro 
gracias a los buenos gobiernos que hemos 
tenido, no tengo duda que ustedes valoran 
todo lo que esto significa, tomando en cuenta 

Renán Barrera tiende puentes con 
residentes de otros estados del país 

RENÁN BARRERA ES EL PRIMER CANDIDATO A LA GUBERNATURA 
QUE SE ACERCA PARA ESCUCHAR Y PLANTEAR SUS PROPUESTAS A 
LOS RESIDENTES DE OTROS ESTADOS QUE VIVEN EN YUCATÁN. DE 
ACUERDO CON EL INE, HAY CERCA DE 286 MIL PERSONAS DE ESTA 
COMUNIDAD QUE TIENEN CREDENCIAL DE ELECTOR DE YUCATÁN Y 
PUEDEN VOTAR EL 2 DE JUNIO.

Especial / La Revista 
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la ola de inseguridad que se vive en 
muchos estados del país”, señaló.

“Ahora que se han establecido aquí, 
ustedes son parte fundamental 
del desarrollo económico y social 
de nuestro Estado, por eso quiero 
que cuenten con un gobernador 
amigo, pero también quiero contar 
con ustedes para que sean parte 
importante de este proyecto”, expresó.

En su mensaje, Barrera Concha destacó 
que su agenda de gobierno “Ganas tú, 
gana Yucatán 2024-2030” se rige por 
4 pilares: crecer más, parejo, seguro 
y defender Yucatán, la cual está 
basada en opiniones y sugerencias 
recolectadas en el ejercicio ciudadano 
de “Te escuchamos Yucatán”.

Entre las propuestas que les 
compartió destacan: la Nueva 
Agencia para la Competitividad 
y el Crecimiento Económico e 
Industrial Sostenibles, los Centros de 
Exposiciones de Izamal y Valladolid, 
el Centro Logístico conectado con el 
Corredor Interoceánico, la ampliación 
del Puerto de Altura y el Tren Maya, así 
como fortalecer la marca “Hecho en 
Yucatán” que impulsará los productos 
locales.

Asimismo, el candidato expuso que 
implementará acciones concretas 
enfocadas en las y los residentes, 
igual como lo hizo en su gobierno 
municipal con programas como: Guía 
Esencial “Vivir Mérida” y la Oficina 
Municipal de Atención a Migrantes, 
entre otros.

Por su parte, Eduardo Domínguez, 
representante de la Comunidad 
Empresarial de Foráneos en Yucatán, 
expresó: “Queremos ser visibles, 
participativos y pieza clave del 
crecimiento de Yucatán. Nos mueve 
una enorme pasión por consolidar 
un Yucatán de puertas muy abiertas, 
innovador, próspero y solidario”.

En este primer encuentro con la 
comunidad de residentes, asistió 
Cecilia Patrón Laviada, candidata del 
PAN, PRI y Nueva Alianza a la alcaldía 
de Mérida, quien destacó que la llegada 
a Mérida de familias de otras partes del 
país enriquece la cultura y contribuye al 
desarrollo económico de la ciudad.

La candidata indicó que el crecimiento 
exponencial de la ciudad implica importantes 
retos, pero está lista para atenderlos 

en equipo con el próximo gobernador de 
Yucatán, Renán Barrera, con estrategias 
plasmadas en la Agenda 2050 que ambos 
firmaron recientemente.

A este encuentro también asistió la 
candidata a diputada local del distrito 9, 
Sayda Rodríguez, así como Abraham Moreno, 
propietario del restaurante Zen-Ha.

RENÁN BARRERA FUE 
BIEN RECIBIDO POR 
LOS RESIDENTES DE 
OTROS ESTADOS, 
EN SU MAYORÍA 
EMPRESARIOS. EL 
CANDIDATO LOS 
COVOCÓ A DEFENDER 
YUCATÁN PARA 
PRESERVAR LA 
SEGURIDAD, LA 
ARMONÍA SOCIAL 
Y EL DESARROLLO 
ECONÓMICO.
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OPINIÓN EN CAMPAÑA 

Cerca de cerrar el primer mes de 
campaña, Cecilia Patrón Laviada, 
candidata del PAN, PRI y Nueva 

Alianza, se coloca en el primer lugar de las 
encuestas, superando por amplio margen 
a los demás aspirantes a la Alcaldía de 
Mérida.

Con decenas de colonias visitadas del 
sur, oriente, poniente y norte de la 
ciudad; numerosas caminatas, volanteos, 
rodadas y eventos, en varios de los cuales 
ha participado Renán Barrera Concha, 
candidato a la gubernatura del PAN, PRI 
y Nueva Alianza, Cecilia Patrón confirma 
que no solo es amplia favorita para ganar 
Mérida sino que comienza a aumentar su 
ventaja frente a sus adversarios.

Ceci Patrón le lleva casi 
20 puntos de ventaja 

a Rommel Pacheco 

CECILIA PATRÓN LAVIADA SE AFIANZA EN EL PRIMER LUGAR 
DE LAS ENCUESTAS EN LA CONTIENDA POR LA ALCALDÍA DE 
MÉRIDA. EN SUS CAMINATAS Y REUNIONES, EN LAS QUE SUELE 
PARTICIPAR TAMBIÉN RENÁN BARRERA, CANDIDATO A LA 
GUBERNATURA, GENERA ÁNIMO DE TRIUNFO.

Especial / La Revista 
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Reciente encuesta de Massive Caller 
así lo demuestra, pues la candidata 
obtuvo el 48.2% de las preferencias 
del voto, contra el 28.8% de Rommel 
Pacheco Marrufo, candidato de 
Morena, PT y PVEM, lo que representa 
una ventaja de casi 20 puntos (19.4).

En el tracking de Massive Caller se 
observa que al 30 de marzo, en la 
víspera del arranque de la campaña, 
Ceci Patrón le llevaba 17.1 puntos a 
Rommel Pacheco y ahora subió a 19.4, 
lo que significa que en tres semanas 
amplió su ventaja en 2.3 puntos, 
mismos que perdió el expanista, 
ahora morenista.

Comparado con los demás aspirantes, 
Ceci Patrón aumenta su ventaja a 43.9 
puntos frente a Gerardo Ocampo 
Castro, quien obtuvo el 4.3% de la 
intención del voto, y sube aún más a 
45.5 puntos frente a Juan José Stiles 
Ramos, candidato del PRD, quien 
obtuvo el 2.7%.

Otra encuesta de Rubrum, confirma a 
Ceci Patrón en el primer lugar con el 
51.2% de la intención del voto, contra 
el 32.6% del ex clavadista Rommel 
Pacheco, lo que muestra una ventaja 
de casi 19 puntos (18.6%), muy 
cercana a la de Massive Caller.

En este estudio, Gerardo Ocampo 
obtuvo el 4.2% de las preferencias y 
Juan José Stiles el 3.6%, lo que arroja 
una ventaja de 47 y de 47.6 puntos 
a favor de la candidata, una cifra 
prácticamente imposible de remontar.

EL CONTACTO DIRECTO CON LA GENTE Y EL CARISMA DE CECI PATRÓN QUEDA 
DE MANIFIESTO EN SUS ACTIVIDADES DE CAMPAÑA. ES COMÚN QUE LA 
CANDIDATA LLEGUE A BORDO DE LA COMBI “LA CHULA”, QUE HA CAUSADO 
SENSACIÓN EN LAS CALLES DE MÉRIDA.
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OPINIÓN EN CAMPAÑA 

Como parte de su compromiso de 
lograr un crecimiento parejo en 
todos los sentidos, el candidato a 

la gubernatura de Yucatán por MORENA, 
PT y PVEM, Huacho Díaz Mena, llevó en 
su ruta de la campaña del pueblo por 
los municipios del interior del estado 
sus propuestas en materia educativa 
y de cultura las cuales señaló son 
pilares para el desarrollo y bienestar 
para todas y todos. 

Durante un recorrido por el municipio 
de Chacsinkín, Huacho acompañó 
a Tere Medina, candidata a la 
presidencia municipal, a compartir con 
el pueblo la propuesta de dignificar 
las escuelas para eliminar la brecha 
digital que existe entre los estudiantes 
de las comunidades y de las ciudades 
que ha provocado desigualdad de 
oportunidades. 

Dijo que municipios como Chacsinkín, 
que mantienen altos índices de 
pobreza no volverán a quedar en 
el olvido, anunció que mejorará la 
infraestructura y garantizará el 
equipamiento y conectividad de todos 
los planteles educativos del estado 
para que los jóvenes tengan las 
herramientas necesarias para cursar 
sus estudios. 

El Candidato del Pueblo también visitó 
Tixmehuac, para mostrar su respaldo 
al candidato Carlos Balam López. 
Huacho dijo que entre los dos trabajarán para atender las 
necesidades más urgentes de la población y destacó que 
con su plan de transformación de la educación en Yucatán 
estudiantes y profesores estarán mejor capacitados. 

El abanderado de MORENA, PT y PVEM dijo que se 
implementará un programa de fortalecimiento de 
enseñanza de la lengua maya para proteger y preservar 
nuestra lengua materna. 

Huacho recordó que todas las propuestas de gobierno 
cuentan con el respaldo de la próxima presidenta de 
México, Claudia Sheinbaum Pardo, quien garantizó que 
Yucatán tendrá los recursos suficientes para cumplirle al 
pueblo. 

Continuando la ruta de la campaña del pueblo en Mayapán 
a lado de Sandra Chan, candidata a la presidencia 

municipal, Huacho destacó que la 
educación y la cultura son pilares 
de su administración, por ello se 
impulsará la revitalización de 

los centros culturales municipales al igual que propiciará 
la organización de festivales culturales regionales y 
municipales.

Al igual a lado de Sandra Chan, Huacho aseguró que  ella 
contará con su respaldo y trabajo cercano para que el 
bienestar sea para todas y todos los habitantes de su 
municipio. 

Acompañaron en esta gira a Huacho, la candidata a 
diputada federal del Distrito I, Rocío Barrera; los candidatos 
a diputados locales, Verónica Interián Argüello, Neyda Pat 
Dzul y Edilberto Loría López.

Luego de su visita a Mayapán, Díaz Mena visitó los 
municipios de Cantamayec, Tahdziú y Tzucacab, donde 
sostuvo animados y nutridos encuentros con el pueblo de 
Yucatán.

Educación y cultura, un derecho
de todos: Joaquín Díaz Mena 
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EL ABANDERADO DE 
MORENA, PT Y PVEM DIJO 
QUE SE IMPLEMENTARÁ 
UN PROGRAMA DE 
FORTALECIMIENTO DE 
ENSEÑANZA DE LA LENGUA 
MAYA PARA PROTEGER 
Y PRESERVAR NUESTRA 
LENGUA MATERNA.
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OPINIÓN CONGRESO 

Los diputados de la LXIII Legislatura 
aprobaron por unanimidad el 
dictamen que modifica la Ley 

del Sistema Estatal de Seguridad 
Pública (SSP) en materia del sistema 
complementario de seguridad social, 
estableciendo el otorgamiento de un 
subsidio para la vivienda y un apoyo 
consistente a becas de educación para 
las y los hijos de policías de Yucatán.

Al hacer uso de la Máxima Tribuna, el 
diputado Víctor Hugo Lozano Poveda 
presentó una propuesta para agregar 
al dictamen que las becas educativas 
se extiendan a los niveles de primaria, 
secundaria y bachillerato.

“Este es un reconocimiento a su 
incansable labor por todas y todos 
nosotros, es la necesaria gratitud al 
sacrificio de cuidar a nuestras familias 
como cuidan a las suyas, como en 
ningún otro estado del país, es la justa 
acción a la gran vocación de servicio 
de nuestras y nuestros policías que se 
entregan todos los días a Yucatán con el 
único objetivo de servir y proteger”, dijo.

Destacó que Yucatán se posicionaría 
nuevamente como ejemplo a nivel 
nacional al aprobar acciones como las antes mencionadas, 
con la visión de gratitud y admiración a quienes garantizan la 
seguridad día con día.

También, la diputada Fabiola Loeza Novelo recalcó que las 
mujeres y hombres que se dedican a velar por la seguridad 
de la sociedad yucateca merecen el respaldo y atención para 
favorecer su desarrollo humano, profesional y económico.

En otro orden de ideas, aprobaron por unanimidad el dictamen 
por el que se declara a la Vaquería, Patrimonio Cultural 
Intangible del Estado, donde la diputada Carmen González 
Martín destacó la importancia de aprobarlo, pues pone en 
alto las tradiciones y costumbres brindando la certeza jurídica 
para las futuras generaciones.

“Somos afortunados poseedores de un invaluable Patrimonio 
Cultural Intangible que ha formado parte imprescindible de 
nuestras vidas y que seguramente también en los siguientes 
años”, agregó.

También, se aprobó el dictamen por el que se declara el Janal 
Pixán como Patrimonio Cultural Intangible del Estado, donde 
el diputado Crescencio Gutiérrez González expresó que “la 

celebración de los fieles difuntos representa uno 
de los momentos más sensibles y destacados en 
la sociedad.
La tradición considera que las ánimas regresan 
del Inframundo a la tierra a finales del mes de 
octubre para recibir las ofrendas dedicadas por sus 
familiares vivos; en esta época muchas familias se 
reúnen, se reencuentran y se torna un ambiente 
festivo y de conmemoración”.

Al aprobar el dictamen para modificar la Ley de 
Emprendedores del Estado en materia de emprendimiento con 
perspectiva de género, la diputada Karem Achach señaló que 
es importante trabajar en políticas públicas que favorezcan 
las actividades económicas de las emprendedoras, así 
como diseñar mecanismos para compartir la desigualdad, 
discriminación y la exclusión entre mujeres y hombres.

En la sesión ordinaria, aprobaron el dictamen para reformar la 
Ley de Emprendedores en materia de jóvenes emprendedores. 
También se aprobó otro dictamen que modifica la Constitución 
Política del Estado sobre mejora regulatoria.

En asuntos generales, se presentó una iniciativa para modificar 
el Código de Familia y Penal respecto a la denominación de 
la patria potestad por responsabilidad parental, con el fin de 
desarraigar la idea de que las y los niños son una propiedad 
de la cual los progenitores ejercen su voluntad.

De igual forma, se presentó un proyecto para adicionar a la 
Constitución Política del Estado que las autoridades estatales 
contemplen la creación de las mañaneras gubernamentales, 
tal y como las realiza el actual gobierno federal, a fin de 
brindar información a la sociedad.

Aprueban dar becas y subsidios para 
vivienda a policías de Yucatán
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DIPUTADOS DE LA LXIII 
LEGISLATURA APROBARON 
POR UNANIMIDAD EL 
DICTAMEN QUE MODIFICA 
LA LEY DEL SISTEMA 
ESTATAL DE SEGURIDAD 
PÚBLICA (SSP).
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OPINIÓN MÉRIDA 

Con el propósito de fortalecer los 
vínculos de colaboración turística, 
académica, cultural y gastronómica 

entre China y Mérida, el Alcalde Alejandro 
Ruz Castro reiteró su compromiso de 
continuar trabajando coordinadamente 
con esta nación para impulsar las 
coincidencias que la hermanan con 
Mérida e incrementar las experiencias de 
éxito entre ambos lugares. 

“Cuenten con el Ayuntamiento de Mérida 
para continuar trabajando en equipo, a fin 
de seguir intercambiando experiencias de 
éxito en gastronomía, educación, cultura 
y turismo”, expresó. 

En Nanchang, ciudad en la que inició su 
gira de trabajo por China, el Presidente 
Municipal realizó un recorrido por el 
museo de la Universidad Normal Superior 
Jiangxi, donde platicó con estudiantes del 
Instituto Confucio México que realizan un 
programa de intercambio, así como con 
alumnos de origen Chino interesados en 
estudiar en México. 

“La intención de esta visita es firmar un 
documento que nos permita intercambiar 
experiencias de ofertas educativas, 
especialmente ahora que Mérida ha sido 
designada por la UNESCO como ciudad 
del aprendizaje”, expresó. 

Agregó que, como la ciudad más 
segura del país, Mérida tiene muchas 
ofertas culturales, turísticas y, sobre 
todo, educativas, ya que también es 
considerada como la capital de la 
educación a nivel peninsular con 1,200 
carreras de educación superior ofertadas 
por universidades e institutos públicos y 
privados. 

Por este motivo, abundó, hacemos 
votos para concretar alianzas que 
nos lleven a compromisos en los que 
nuestras respectivas comunidades 
docentes y pedagógicas puedan 
encontrar oportunidades y espacios que 
abran nuevos caminos para un futuro 
promisorio en el ámbito educativo de 
nuestros respectivos países. 

En ese sentido, el director del 
Departamento Internacional de 
Cooperación e Intercambio Estudiantil, Li 
Haijun, agradeció al Alcalde por la visita 
y la posibilidad de contar con el respaldo 
municipal para ampliar la demanda 
estudiantil.
“Esperemos que esta visita pueda 

generar más migración estudiantil de 
México a China, y que podamos fortalecer 
la amistad y la cooperación entre ambos 
países, promoviendo el programa de 
intercambio de estudiantes”, comentó. 

Como parte de su primer día de actividades, 
el Alcalde acompañado del director del 
Instituto Municipal de Planeación de 
Mérida (IMPLAN), Edgardo Bolio Arceo, se 
reunió con el vicepresidente del Congreso 
de Nanchang, Tan Shaomu, quien destacó 
como las principales industrias de esa 
ciudad la medicina, salud, alimentos, 
ecología, servicios productivos.

En ese sentido, Ruz Castro recordó 
que Mérida ha realizado diversos 
intercambios culturales con China que 
han permitido a las y los meridanos 
disfrutar de espectáculos de origen chino, 
así como también a las y los ciudadanos 
asiáticos conocer los espectáculos 
yucatecos y probar nuestra gastronomía.

“La UNESCO también designó 
recientemente a Mérida como Ciudad 
Creativa por su gastronomía, y eso 
también nos pone a la altura de poder 

compartir e intercambiar experiencias 
con otras ciudades y naciones en el tema 
de la gastronomía”, afirmó. 

En cuanto al turismo, Ruz Castro señaló 
que tanto Nanchang como Mérida tienen 
el gran reto de continuar impulsando 
este renglón para estar a la altura de 
las expectativas de las y los visitantes, 
y poder ofrecer mayor seguridad y el 
disfrute de los atractivos turísticos. 

“Al igual que Mérida, Nanchang una de las 
mejores ciudades como destino en China 
y por ese motivo, celebramos este trabajo 
coordinado que nos hace ciudades 
hermanas”, indicó.

Acompañaron al vicepresidente del 
Congreso de Nanchang, la directora de 
relaciones exteriores, Gan Yuhong y el vice 
secretario del Congreso, Tang Wangdong.

Cabe mencionar que, como parte de su 
participación en el “Foro Internacional 
de Alcaldes de Ciudades Hermanas de 
Chengdu” (Chengdu International Sister 
Cities Mayors Forum) y en la ceremonia 
de inauguración de la “Exposición 
Hortícola de Chengdu 2024” en Chengdu, 
China, el Cabildo autorizó al Presidente 
Municipal ausentarse del municipio del 
20 al 27 del presente mes, ya que Mérida 
y Chengdu han trabajo coordinadamente 
en el intercambio en materia cultural para 
el desarrollo del turismo, así como en 
materia comercial y de inversión, gracias 
a la Carta de Intención de Hermandad 
entre Mérida y Chengdu, firmada con 
anterioridad.
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EL ALCALDE ALEJANDRO 
RUZ CASTRO FORTALECE EL 
INTERCAMBIO ACADÉMICO 
ENTRE MÉRIDA Y CHINA A 
TRAVÉS DE LA GRAN OFERTA 
EDUCATIVA QUE OFRECE LA 
CAPITAL YUCATECA.

El Ayuntamiento 
promueve en China 
a Mérida como capital 
de la educación
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Alcalde suspende gira de trabajo

Por otra parte, bajo la supervisión 
del Alcalde Alejandro Ruz Castro, las 
brigadas municipales especializadas en la 
inspección de espacios público, verificaron 
detalladamente el funcionamiento de 
las instalaciones eléctricas de parques y 
campos deportivos del poniente de la ciudad 
donde operan habitualmente los tianguis.

En la supervisión, realizada minutos 
después de su arribo al Aeropuerto de 
Mérida procedente de China, donde 
suspendió su agenda de trabajo para 
verificar personalmente la inspección 
del funcionamiento de las instalaciones 
eléctricas y demás trabajos en los 
espacios públicos, Ruz Castro reiteró su 
compromiso de intensificar la revisión 
permanente de parques y campos 
deportivos.

En días pasados, un joven de 13 años 
falleció consecuencia de una descarga 
eléctrica en el parque de la colonia 
Azcorra, luego de tocar un poste 
electrificado, mientras entrenaba con su 
equipo de basquetbol, tras el lamentable 
suceso, el Presidente Municipal suspendió 
de inmediato su gira de trabajo por el 
país asiático para, en primera instancia, 
solidarizarse con los familiares del 
adolescente así como para supervisar 
personalmente las acciones derivadas de 
este incidente.

“Las y los meridanos pueden tener la 
certeza de que este Ayuntamiento está 
trabajando para garantizar su seguridad 
en los espacios públicos y por ese motivo, 
estamos intensificando las labores en 
parques y campos deportivos que de 
manera permanente realizamos todo el 
año”, expresó.

Asimismo, recordó que, para brindar 
una mayor seguridad a las familias, se 
está priorizando la inspección en 27 
parques y demás espacios públicos 
en los cuatro puntos cardinales de la 
ciudad ocupados por los tianguis, a fin de 
identificar las principales irregularidades, 
realizar un diagnóstico y posteriormente 
proporcionar una atención integral.

Por eso, abundó, también me acompañan 
los titulares de la dirección de Obras 
Públicas, el departamento de Protección 
Civil de la Dirección de Gobernación 
y la Subdirección de Mercados, para 
que de manera conjunta las diversas 
dependencias municipales trabajen en la 
inspección del seguro funcionamiento de 
estos espacios.

Posteriormente, el Alcalde también 
recorrió el parque “Juan Pablo II K’iiwik” 
para supervisar los trabajos de las 
brigadas especializadas. En ambos 
parques del poniente, personal del 
Ayuntamiento realizó desazolve de 
rejillas, pintura de ejercitadores y juegos 
infantiles, así como limpieza general.

En cuanto a los trabajos del departamento 
de alumbrado público, Collado Soberanis 
explicó que se realizará el retiro de cables 
excesivos en postes, se clausurarán 
“bajantes” para evitar cableado expuesto, 
se colarán y sellarán tapas de registros 
eléctricos, se cambiarán luminarias 
en canchas deportivas y se encintarán 
cables expuestos para evitar accidentes.

Agregó que, a su vez, Parques y Jardines 
realizará poda de árboles cercanos a 
postes de alumbrado para evitar algún 
cortocircuito.

Por su parte, el Alcalde dio a conocer 
que de manera simultánea se están 
realizando reuniones con representantes 
de los tianguis para notificarles sobre las 
acciones que realiza el Ayuntamiento para 
garantizar la seguridad de las familias 
que visitan los espacios públicos.

Destacó que, no obstante que la actividad 
comercial de los tianguis representa una 
fuente de trabajo para muchas personas, 
el Ayuntamiento no permitirá la violación 
de los protocolos de protección civil, por lo 
que, de presentarse alguna irregularidad, 
los tianguis que infrinjan estas medidas 
serán retirados del lugar, toda vez que la 
seguridad de las y los ciudadanos es la 
máxima prioridad.

Finalmente, Ruz Castro reiteró su 
disposición de continuar colaborando 
en las investigaciones que realiza la 
autoridad competente en el Parque de 
la Azcorra, donde se ha suspendido 
indefinidamente el funcionamiento del 
tianguis y el cual permanece sin corriente 
eléctrica.

Acompañaron al Alcalde, los directores 
de Servicios Públicos Municipales, José 
Collado Soberanis; de Gobernación, 
Ignacio Gutiérrez Solís; de Obras 
Públicas, David Loría Magdub, así como 
del Secretario Técnico del Programa 
Guardaparques, Benjamín Millet Molina 
y el Secretario Técnico del Deporte, Jesús 
Aguilar y Aguilar; el Presidente Municipal 
recorrió el Parque “Mulsay” para certificar 
que los trabajos de las cuadrillas de 
aseo urbano, servicios generales, 
drenaje, limpieza de parques y jardines 
y alumbrado público se ejecuten con 
las más estrictas medidas de seguridad 
para garantizar la protección de las y los 
usuarios del parque.
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OPINIÓN YUCATÁN 

Realizan dos trasplantes 
simultáneos de riñón en el 

“Hospital Dr. Agustín O’Horán”

Dos pacientes femeninas de 48 
y 23 años de edad accederán 
a calidad de vida, luego de que 

por la generosidad de una familia 
del oriente del estado y el fomento 
a la cultura de donación de órganos 
por parte del Gobierno del Estado, 
especialistas del Hospital General 
“Dr. Agustín O’Horán” les realizaron el 
trasplante simultáneo de riñones, lo 
que marcó un hito en la historia del 
nosocomio. 

Al respecto, el Director de ese Centro 
Hospitalario, Marco Antonio Cetina 
Cámara, dio a conocer que es la 
primera ocasión en que se realiza en el 
hospital O’Horán este procedimiento 
en donde se trasplanta del mismo 
donador ambos riñones.

Cetina Cámara agregó que, desde el 
inicio de la presente administración, 
los procedimientos para trasplantes 
en este recinto han tenido notables 
progresos que va desde la procuración 
de órganos, la organización para 
tener a profesionales de la salud 
capacitados que ejecuten los 
procesos y sobre todo que la suma 
de esos esfuerzos haga al nosocomio 
altamente resolutivo en la materia.

El funcionario estatal destacó 
la oportuna coordinación de 
profesionales de la salud del 
Hospital San Carlos de Tizimín 
con los especialistas del O’Horán 
pertenecientes al Comité de 
Trasplantes, este esfuerzo culminó 
con dos trasplantes en simultáneo a 

las pacientes que se encontraban en 
lista de espera.

Subrayó que la labor que realiza el 
Consejo Estatal de Trasplantes del 
Estado de Yucatán (CEETRY) que es 
impulsada por el Gobierno del Estado 
de Yucatán, ha sido determinante 
para impulsar la procuración de 
órganos y trasplantes de pacientes 
cadavéricos en la que Yucatán ha 
tenido destacados resultados en la 
materia.

Tan solo en el año 2023, el estado 
realizó 76 trasplantes de riñón, en 
ese sentido, el Gobierno estatal 
mantiene continuidad con el objetivo 
de fomentar la cultura de donación 
de órganos y tejidos y reconoce la 
generosidad de aquellas familias 

que han decidido donar los órganos 
o tejidos de sus seres queridos 
salvando vidas.

Finalmente, Cetina Cámara hizo un 
reconocimiento a los profesionales 
de la salud que brindaron su mejor 
esfuerzo para hacer posible atender 
en forma integral a las pacientes, 
a intensivistas, anestesiólogos, 
personal de laboratorio, enfermería, 
trabajo social, y a los integrantes del 
CEETRY.

Si usted está interesado en solicitar 
informes acerca de esta importante 
cultura de donación puede hacerlo al 
teléfono (999) 286 59 65.

Promoción de Yucatán en Alemania

Para continuar promoviendo a la 
entidad como polo industrial y destino 
ideal para la llegada de inversiones 
que generen más y mejores empleos 
para los yucatecos, el Gobernador 
Mauricio Vila Dosal se reunió, en el 
marco de la Feria Hannover Messe, 
en Alemania, con un representante de 
LoRa Alliance, una de las alianzas más 

ES LA PRIMERA OCASIÓN EN 
QUE SE REALIZA EN EL HOSPITAL 

O’HORÁN El TRASPLANTE 
SIMULTÁNEO DE DOS RIÑONES 

DEL MISMO DONADOR.

Especial / La Revista 
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grandes y de más rápido crecimiento 
en el sector de las tecnologías, misma 
que reúne a importantes empresas a 
nivel mundial. 

Como parte de su agenda, el 
Gobernador sostuvo un encuentro 
con Skye Warden, vicepresidente de 
marketing de asociación abierta y sin 
fines de lucro que reúne en alianza a 
firmas como Amazon Web Services, 
Chevron, Cisco, Honeywell, Motorola 
y Schneider. 

Vila Dosal pudo conocer sobre 
LoRa Alliance, así como las buenas 
prácticas de esta asociación y 
empresas que la conforman, mismas 
que se encuentran participando en 
el stand para difundir el papel de la 
conectividad en la transformación 
digital industrial.

De igual manera, en la reunión se 
exploraron áreas de oportunidad para 
entablar una colaboración entre la 
entidad y la alianza, toda vez que, en 
Yucatán, la industria 5.0 es uno de los 
temas que más se están impulsando. 

Los miembros de LoRa Alliance 
colaboran estrechamente y 
comparten experiencias para 
promover e impulsar el éxito del 
estándar LoRaWAN como el principal 
estándar global abierto para la 
conectividad LPWAN segura y de 
calidad de operador para el  Internet 
de las cosas. 

La especificación LoRaWAN es un 
protocolo de red de área amplia de 
baja potencia (LPWA) diseñado para 
conectar de forma inalámbrica ‘cosas’ 
alimentadas por batería a Internet 
en redes regionales, nacionales o 
globales, y se enfoca en requisitos 
clave de Internet de las Cosas (IoT) 
como comunicación bidireccional, 
seguridad de extremo a extremo, 
movilidad y servicios de localización.

La Industria 5.0 representa la 
siguiente fase evolutiva de la 
industria, que se centra en la 
integración de tecnologías avanzadas 
con el ingenio humano para mejorar 
tanto la productividad como el 
bienestar de los trabajadores.

Durante su participación en la Feria 
Hannover Messe 2024, el Gobernador 
se reunió con integrantes de la 
Cámara Nacional del Autotransporte 
de Carga (Canacar) México, donde 

reiteró la disposición del Gobierno 
del Estado para para impulsar en 
conjunto el autotransporte de carga 
en Yucatán, así como los empleos y el 
turismo de nuestro estado.

Con la presencia de Yucatán en 
el pabellón de México en la Feria 
Hannover Messe, en Alemania, sigue 
mostrando al mundo el trabajo que se 
impulsa en temas como la tecnología, 
la competitividad industrial y el 
desarrollo sostenible. 

Hannover Messe es la feria industrial 
más grande del mundo que reúne 

a más de 130,000 personas y más 
de 15,000 empresas y expositores 
de todo el mundo. A través de cada 
edición se ha convertido en un espacio 
para que las empresas tecnológicas, 
de innovación y manufactureras, 
que representan el 70 por ciento 
de los participantes, encuentren 
aliados comerciales que les permitan 
mantener su solidez en el sector.

El lema de este año es “Energizando 
una industria sustentable”. La 
edición 2024 se llevó a cabo con la 
participación de 130 mil asistentes de 
más de 40 países; 14,000 productos 
y soluciones; más mil expositores; 
1,870 ponentes y 300 startups.

A través de esta feria, también se 
promociona la industria local, se 
brinda la oportunidad de mostrar 
los avances tecnológicos y las 
capacidades que tenemos, además 
del intercambio de conocimientos a 
través de las diferentes conferencias, 
presentaciones y paneles de discusión 
que se van a llevar a cabo, los cuales 
nos va a permitir estar al tanto de las 
últimas tendencias y desarrollos en 
diversas áreas lo que puede influir en 
estrategias de desarrollo industrial 
para el estado.

EL GOBERNADOR MAURICIO VILA 
DOSAL SE REUNIÓ, EN EL MARCO 
DE LA FERIA HANNOVER MESSE, EN 
ALEMANIA, CON REPRESENTANTES 
DE FIRMAS DEL SECTOR DE LAS 
TECNOLOGÍAS.
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CAMPECHE

A la Cámara de Diputados acudieron cinco elementos 
en representación de la policía de Campeche, 
acompañados de Rodolfo Basurto, secretario general 

del Sindicato Nacional de Policías, para levantar la voz y 
solicitar una audiencia con el presidente Andrés Manuel 
López Obrador, para exponerles las deficiencias y solicitar 
justicia por el operativo fallido del pasado 15 de marzo, en 
el Cereso de San Francisco Kobén.

Invitados por los diputados José Luis Flores Pacheco 
(Morena) y Pedro Armentía López (MC), ambos 
representantes de Campeche, denunciaron que son 
acosados por la gobernadora Layda Sansores, y entregarán 
a la presidenta de la Mesa Directiva, Marcela Guerra, un 
oficio con pruebas de las irregularidades que cometió 
la secretaria de Seguridad estatal, Marcela Muñoz, por 
lo que piden su destitución, según consignan versiones 
periodísticas del centro del país. 

Ya que, durante el operativo fallido, al que fueron enviados 
sin el equipo necesario, fueron agredidas sexualmente 
cinco mujeres policías, que además tienen secuelas y 
necesitan atención psicológica, que el propio gobierno 
estatal les ha negado.
También enviaron un mensaje a los policías de Yucatán 
para que se les unan en su manifestación, y anunciaron que 

acudirán a la Corte Interamericana de Derechos Humanos 
para exponer su caso (CIDH), ya que la Comisión estatal de 
Derechos Humanos no les hace caso.

El diputado José Luis Flores Pacheco (Morena) negó que 
se trate de un asunto político, como lo ha clasificado la 
gobernadora Sansores, de su mismo partido. Y dijo que 
los ciudadanos ya están hartos, y se puede constatar en 
la última marcha en la que participaron 25 mil personas.

Especial / La Revista 

ELEMENTOS DE LA 
POLICÍA DE CAMPECHE, 
ACOMPAÑADOS DE 
RODOLFO BASURTO, 
SECRETARIO GENERAL 
DEL SINDICATO 
NACIONAL DE POLICÍAS, 
ACUDIERON A LA 
CÁMARA DE DIPUTADOS 
PARA LEVANTAR LA 
VOZ Y SOLICITAR UNA 
AUDIENCIA CON EL 
PRESIDENTE ANDRÉS 
MANUEL LÓPEZ 
OBRADOR.

Llegan policías de Campeche a 
San Lázaro; ante la cerrazón de 

la gobernadora Sansores
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“La gobernadora ha perdido el enfoque de que debe ser 
un gobernante imparcial, por obligación tiene que ser 
imparcial, pero ella lo está queriendo hacer político. Se 
aprobaron más de 7 mil 790 millones de pesos para que la 
Secretaría (de Seguridad) en el Estado de Campeche pueda 
contar con recursos para capacitación, para uniformes, 
para buenos alimentos. Y en la Secretaría, ¿saben qué 
hacían? A los policías les cobraban si se ponchaba una 
llanta, se les cobraba si necesitaban un aceite, en su 
capacitación de un mes, se los reducían a una semana”, 
dijo.

En su turno, el diputado Pedro Armentía López (MC) 
demandó una solución para las peticiones de los policías 
de Campeche, que llevan 37 días en paro.

“Esto ya no es un juego, esto ya no es política, que no lo 
vean así, es una manifestación legítima que, la cual parece 
que el gobierno no quiere escucharlos y tomar cartas en 
el asunto, el pueblo de Campeche demanda gobernantes 
que tomen decisiones rápidas y que no estén dejando a los 
elementos y a sus familias en la incertidumbre”, expresó.

¿Gobernadora pone en riesgo a Morena?

Por otra parte, Campeche realizará elecciones el 2 de junio 
en medio del conflicto entre policías y la gobernadora 
Layda Sansores, quien llegó a la administración tras ganar 
con Morena y PT en 2021. 

Actualmente, sectores sociales y políticos han criticado 
el ataque de la gobernadora a los cuerpos policiacos, en 
contraste con la defensa que ésta hace de la titular de 
la Secretaría de Seguridad, sobre quien pesan diversas 
acusaciones. 

¿Qué está en juego ahora? Se elegirán 13 presidencias 
municipales, 110 regidurías, 35 diputaciones locales y 28 
sindicaturas.

A nivel federal, se renovarán tres senadurías y dos 
diputaciones. Para el Senado cada facción lanzó sus cartas. 
Por la coalición de Morena-PT-PVEM está en la Primera 
Fórmula María Martina Kantún Can y por la Segunda 
Fórmula, Aníbal Ostoa Ortega.

Por el PAN-PRI-PRD está Karla Toledo Zamora en la 
Primera Fórmula y Lydia Marquart Lliteras, en la Segunda; 
mientras que por Movimiento Ciudadano va a la Primera 
Fórmula Eliseo Fernández Montúfar y en la Segunda, Dulce 
María Dorantes Rivera.

Elecciones Estatales

De los 13 municipios que integran a la entidad, Morena es 
la que tiene más presencia, con seis; luego está el PRI, con 
tres;

Movimiento Ciudadano, dos, y completan el listado PAN y 
PRD con uno cada uno.

CAMPECHE 
REALIZARÁ 
ELECCIONES EL 2 
DE JUNIO EN MEDIO 
DEL CONFLICTO 
ENTRE POLICÍAS Y 
LA GOBERNADORA 
LAYDA SANSORES.- 
GRÁFICO DE EL 
HERALDO
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QUINTANA ROO 

Quintana Roo fue sede del 4º Congreso 
Internacional de Tecnologías de la 
Información Aplicadas a la Seguridad, 

en donde destacados expertos impartieron 
conferencias y proveedores instalaron módulos 
para exhibir los últimos avances que fortalecerán 
las estrategias de seguridad a favor de las familias 
quintanarroenses y los miles de turista que llegan 
cada año a la entidad.

Para inaugurar oficialmente este Congreso fue 
invitada la gobernadora Mara Lezama Espinosa, 
quien destacó que es un evento en el que se 
fortalecen los vínculos entre los centros de 
mando y los gobiernos para la atención de los 
destinos en la Nueva Era del Turismo en el Caribe 
Mexicano.
“En Quintana Roo nos tomamos muy en serio la tranquilidad 
de quienes nos visitan, nacionales y extranjeros, para que 
su estancia en nuestros 12 destinos sea placentera, de 
acuerdo con nuestro liderazgo mundial turístico” expresó 
la gobernadora de Quintana Roo.

Antes de hacer la declaratoria 
inaugural del Congreso, la 
titular del Ejecutivo destacó 
también que representa una 
oportunidad para que las 
corporaciones de seguridad 
analicen las ventajas 
de incorporar avances 
tecnológicos, como los 
lectores identificadores de 
placas vehiculares, el software 
y los puntos de monitoreo 
inteligente, los lectores de chip 
y la georreferenciación entre 
otros.

Además, destacó que este evento diversifica las opciones 
de turismo en Quintana Roo, en específico para el segmento 
de las convenciones, con una amplia infraestructura 
hotelera.

Especial / La Revista 

LA GOBERNADORA MARA 
LEZAMA ESPINOSA 
RESALTÓ LA IMPORTANCIA 
DE FORTALECER LA 
SEGURIDAD EN LOS 
DESTINOS TURÍSTICOS DE 
LA ENTIDAD, ASEGURANDO 
UNA ESTANCIA 
PLACENTERA PARA 
VISITANTES NACIONALES Y 
EXTRANJEROS.

Quintana Roo, sede del 4o. Congreso 
Internacional de Tecnologías de la 

Información de Seguridad



Semanario de Información y Análisis Político 39

Durante el evento, Antonio Esteban Peralta Amador, 
subsecretario de Seguridad Ciudadana en la zona norte, 
explicó que este Congreso servirá como plataforma de 
colaboración entre diversas instituciones de seguridad 
pública y proveedores de tecnología, fomentando la 
integración de tecnologías de inteligencia, análisis de 
información, reconocimiento facial, seguimiento de 
vehículos robados no tripulados y otros desarrollos para 
fortalecer la seguridad nacional.

En la ceremonia inaugural acompañaron a la Gobernadora 
la presidenta honoraria del Sistema DIF Verónica Lezama 
Espinosa; el encargado de Despacho del Ayuntamiento 
de Benito Juárez, Pablo Gutiérrez Fernández; magistrada 
Adriana Cárdenas Aguilar, titular de la Octava Sala con 
Competencia en el Sistema Penal Oral; la presidenta de 
la Junta de Gobierno y Coordinación Política del Congreso 
del Estado, Jissel Castro Marcial; el comisario jefe Antonio 
Esteban Peralta Amador, subsecretario de Seguridad 
Ciudadana en la zona norte.

Además, el vicealmirante Héctor Rafael Solís Hernández, 
jefe del Estado Mayor de la IX Región Naval; General 
Brigadier DEM David Morales Hernández, comandante de 
la Guarnición Militar de Cancún; el coronel Fredy Balazan 
Lozano, comandante del 30 Batallón de Guardia Nacional; 
la Secretaria de Gobierno, Cristina Torres Gómez.
Fortalecen acuerdos en Mesa de Seguridad

Por otra parte, para fortalecer los esfuerzos dirigidos 
hacia la seguridad, la paz y la tranquilidad en la región, 
los miembros de la Mesa de Seguridad y Justicia de 
Quintana Roo se reunieron en una sesión plenaria para dar 
seguimiento a los acuerdos y acciones implementadas.

Durante la reunión encabezada por la gobernadora Mara 
Lezama Espinosa, las autoridades de seguridad de los tres 
órdenes de gobierno, llevaron a cabo una revisión de los 
operativos recientes desplegados en puntos estratégicos 
de Quintana Roo, con el objetivo primordial de salvaguardar 
la integridad de las familias quintanarroenses y de 
visitantes nacionales e internacionales.
Asimismo, se abordaron diversos temas de relevancia, 
entre ellos, las medidas de vigilancia implementadas 
en playas, carreteras, áreas urbanas y la vigilancia 
aérea. Además, se analizaron los procedimientos de 
judicialización en el marco de una estrecha coordinación 
interinstitucional.

LA GOBERNADORA MARA LEZAMA ESPINOSA, 
ENCABEZÓ LA SESIÓN PLENARIA DE LA MESA DE 
SEGURIDAD Y JUSTICIA DE QUINTANA ROO.
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OPINIÓN OPINIÓN 

Nuestra gran casa Yucatán -y 
Mérida en particular- resiente 
un verdadero desastre urbano 

que se refleja en un creciente 
caos vial, pérdida de tiempo 
en traslados y proliferación de 
núcleos habitacionales carentes de 
equipamiento y servicios básicos, 
entre otras cosas. 

Con una población estatal de 2, 
320, 898 habitantes -995, 129 de 
ellos concentrados en Mérida- 
(Inegi 2020), nuestro estado 
demanda acciones urgentes para 
detener y resolver de la manera 
más sustentable este crecimiento 
desordenado de Mérida y de sus 
zonas conurbadas.

Resulta una verdadera 
contradicción que Yucatán sea el 
estado más seguro del país, pero 
que el periférico de Mérida sea la 
tercera vía más mortífera de todo el 
territorio nacional. 

Este diagnóstico no pretende 
culpar ni achacar a nadie algún 
tipo de responsabilidad, pero sí tiene el fin de advertir que no 
puede haber más demora en la atención de problemas que 
ya trastocan la seguridad y calidad de vida de los habitantes 
del estado. 

Cuando hablamos de desastres, lo primero que nos viene a 
la mente son los causados por huracanes o terremotos, pero 
también hay otro tipo de desastres como los urbanos cuando 
una ciudad o estado crecen sin orden ni planeación. 

Por su privilegiada condición de estado pacífico y seguro, 
Yucatán ha resultado atractivo, especialmente en los últimos 
años, para que personas de otros estados y países hagan del 
mismo su casa. 

Ante la carencia de programas de desarrollo urbano 
actualizados y la debilidad de instituciones como el Catastro 
y el Registro Público de la Propiedad, principalmente en los 
municipios de la zona metropolitana, este crecimiento ha 
estado sujeto a la oferta y la demanda. 

Lo anterior fue aprovechado en los años recientes por grandes 
desarrollos inmobiliarios que ofrecen lotes como inversión 
que no cuentan con las condiciones en vialidad, urbanización, 
servicios, equipamiento, esto es, carecen de las condiciones 
que se requieren para tener realmente una calidad de vida. Un 
negocio muy rentable, por supuesto.

¿Cómo resolver este desastre 
en el ordenamiento territorial y 
desarrollo urbano de Mérida y de 
Yucatán? 

Un primer paso es elaborar un 
plan de acción que imponga límites 
para detener este crecimiento 
desordenado y trazar estrategias 
y programas que resuelvan de 
manera puntual cada uno de los 
problemas. 
Con el uso de las tecnologías, se 
puede registrar y monitorear en 
su ubicación exacta todos los 
fraccionamientos y todo aquello 
que se esté construyendo en la 
ciudad. 

También necesitamos instituciones 
fuertes, con facultades legales y 

visión innovadora que asuman el liderazgo para hacer frente 
al desastre urbano que hoy sufrimos los yucatecos.

Veo con esperanza que el gobierno federal, en coordinación 
con las autoridades estatales y municipales, proyecte 7 
pasos a desnivel en distintos puntos del periférico de Mérida 
y también que retome el anillo vial metropolitano. 

En dichos proyectos seguramente que se habrá de considerar 
el transporte público, el transporte multimodal y rutas mejor 
conectadas a los centros laborales y escolares, por citar 
algunos.

De la pronta atención que se dé a este desastre, mucho 
dependerá que nuestra gran casa Yucatán sea, además de un 
lugar seguro para vivir, uno en el que sus habitantes gocen de 
verdadera calidad de vida. 

-----------------------
*Arqta. Angélica Araujo Lara
Senadora de la República (2012-2018)
Alcaldesa de Mérida (2010-2012)
Diputada Federal (2009)
Directora del IVEY (2008-2009)
Directora de la COUSEY (2007-2008)
Ganadora en dos ocasiones del Premio Nacional de Vivienda 
Económica

Por Arqta. Angélica Araujo Lara

RESULTA CONTRADICTORIO QUE 
YUCATÁN SEA EL ESTADO MÁS 
SEGURO PERO QUE EL PERIFÉRICO DE 
MÉRIDA SEA LA TERCERA VÍA MÁS 
MORTÍFERA DE TODO EL TERRITORIO 
NACIONAL.

Desastre en Yucatán 
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OPINIÓN OPINIÓN 

En Yucatán, la mediación está 
emergiendo como una herramienta 
clave para fomentar una sociedad 

más pacífica y justa. Bajo la dirección 
de la Dra. Verónica Moyano, el Instituto 
de Mecanismos Alternos ha tomado la 
iniciativa de implementar proyectos de 
mediación y cultura de paz en diversos 
sectores de la sociedad, desde municipios 
hasta escuelas y comunidades locales.

La mediación, que es apoyada por 
mediadores privados y se ofrece de 
manera gratuita, busca llegar a todos 
los rincones del estado para resolver 
conflictos interpersonales y sociales 
mediante el diálogo y la comprensión 
mutua. 

Este enfoque no solo aborda cuestiones 
como pensiones alimenticias y divorcios, 
sino que también se ocupa de conflictos 
menores que pueden surgir entre vecinos 
o dentro de comunidades más pequeñas.

Un aspecto notable del trabajo del 
Instituto es su enfoque en la educación 
y la formación de jóvenes mediadores en 
las escuelas. 

Al promover habilidades como la 
empatía y la escucha activa desde 
una edad temprana, esperan cultivar 
una generación futura que prefiera la 
resolución pacífica de conflictos sobre la 
confrontación. 

Esta iniciativa es crucial, ya que los 
conflictos escolares pueden tener un 
impacto duradero en el desarrollo social 
y emocional de los jóvenes.

La Dra. Moyano y su equipo creen que la 
mediación no solo es una herramienta 
para resolver disputas, sino una 
estrategia esencial para blindar a la 
sociedad contra la injusticia y la violencia, 
promoviendo un futuro más inclusivo y 
pacífico para todos en Yucatán.

DRA. VERÓNICA MOYANO, 
DIRECTORA DEL INSTITUTO 
DE MECANISMOS ALTERNOS.

Mediación en Yucatán: 
Forjando un futuro pacífico 

a través del diálogo 

Especial / La Revista 
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CONSTRUYENDO

El déficit de mano de obra en la industria de la 
construcción corre el riesgo de convertirse en una 
enfermedad crónica del sector, además de que 

hoy ya es un desafío complejo que requiere soluciones 
multifacéticas. A medida que las economías crecen y 
las ciudades se expanden, la demanda de construcción 
aumenta, pero la oferta de trabajadores calificados no 
siempre puede mantenerse al mismo ritmo.

Para abordar este problema, se pueden implementar 
varias acciones. En primer lugar, se debe invertir en 
programas de formación y educación técnica que preparen 
a más personas para trabajar en la industria de 
la construcción.
Esto podría incluir programas de aprendizaje, 
colaboraciones entre empresas y escuelas 
técnicas, y subsidios gubernamentales para la 
formación en habilidades específicas. 

Además, podría ser importante aunque de 
principio pueda sonar descabellado, promover 
la migración laboral legal y segura para cubrir 
los vacíos de mano de obra. ¡Claro que debe 
de combatirse la migración ilegal!, pero, los 
gobiernos podrían implementar políticas que 
faciliten la migración temporal de trabajadores 
calificados, siempre y cuando se respeten los 
derechos laborales y se proteja a los trabajadores 
migrantes de la explotación. Esto requeriría 
profundas reformas legales internacionales de 
amplio alcance, pero, ¿valdría la pena intentarlo?

La capacitación juega un papel crucial en este 
contexto. No solo se trata de capacitar a más 
personas para trabajar en la construcción, sino también 
de proporcionar formación continua para actualizar y 
mejorar las habilidades de los trabajadores existentes, 
además de otorgar estímulos suficientes para asegurar su 
permanencia dentro del sector. Los avances tecnológicos 
en la construcción, como la prefabricación y la construcción 
modular, también requieren que los trabajadores estén al 
tanto de las últimas técnicas y prácticas.

Adicionalmente, es fundamental romper con los 
estereotipos de género que han mantenido a las mujeres 
alejadas de la industria de la construcción. Promover 
la inclusión de las mujeres en la construcción no solo 
ampliará el pool de talentos disponible, sino que también 
contribuirá a reducir la brecha de género en el ámbito 
laboral y fomentará la diversidad y la innovación en el 
sector.

Sin embargo, abordar el déficit de mano de obra en la 
construcción no es solo una cuestión de aumentar el 
número de trabajadores disponibles, sino también de 
mejorar las condiciones laborales y la percepción de la 
industria.

Muchas personas pueden ver la construcción como un 
trabajo físicamente exigente y poco gratificante, por lo que 
es importante destacar las oportunidades de desarrollo 
profesional, los salarios competitivos y la contribución 
significativa que hacen los trabajadores de la construcción 
a la sociedad.

La solución al déficit de mano de obra en la industria de 
la construcción requiere un enfoque integral que abarque 
desde la formación y la capacitación hasta la promoción de 
la migración laboral legal y la promoción de la equidad de 
género. Al abordar estos aspectos de manera coordinada 
y colaborativa entre gobiernos, empresas y la sociedad en 
general, es posible superar este desafío y garantizar un 
suministro adecuado de trabajadores calificados para la 
industria de la construcción en el futuro.

El déficit de mano de obra en la 
construcción, ¿Desafío invencible?

Por: Raúl Asís Monforte González
E-mail: raul@mienergiamx.com
Facebook: Raúl Asís Monforte González. 
Twitter: @raulmonforteg

A MEDIDA QUE LAS ECONOMÍAS CRECEN Y LAS CIUDADES SE 
EXPANDEN, LA DEMANDA DE CONSTRUCCIÓN AUMENTA, PERO 
LA OFERTA DE TRABAJADORES CALIFICADOS NO SIEMPRE PUEDE 
MANTENERSE AL MISMO RITMO.
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